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PREPARADOS PARA EL VERANO

www.a21.es

La Sierra Oeste se prepara para un nuevo verano. El turismo sigue siendo uno de los mayores activos económicos de 
nuestro territorio y las zonas de baño son esenciales en ello. El agua almacenada en los embalses de la cuenca del Tajo 
era del 79,31 % de su capacidad total a fecha de 27 de mayo. San Juan contenía 126 hectómetros cúbicos de los 138 que 
le caben como máximo. El Burguillo (en la imagen), 176 de los 201 de su capacidad. Tras la catastrófica DANA de 2023, 
las lluvias de lo que llevamos de año han resultado muy beneficiosas en todos los sentidos.  FOTO: Ángel Fernández García.
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Milei dio la salida

La visita de Javier Milei a Es-
paña del pasado 17 de mayo 
causó un alboroto como casi 

no se recordaba. Vino para partici-
par en Europa Viva 24, un evento 
organizado por Vox celebrado el 
domingo 19, en el que entre sus in-
tervenciones acusó a la mujer de 
Pedro Sánchez, Begoña Gómez, de 
“corrupta”. El presidente de la Na-
ción Argentina nunca ha manifesta-
do intención de disculparse de estas 
acusaciones, provocando así un in-
cidente de alcance diplomático que 
culminó con la retirada de la emba-
jadora española en Buenos Aires.

Aparte del ruido provocado por 
el autoproclamado presidente liber-
tario y la contestación de su homó-
logo español, lo cierto es que el apo-
yo de Milei a Vox ha servido para 
arrancar una campaña a las eleccio-
nes europeas en las que todas las 
encuestas salvo el CIS auguran, en 
el caso español, que el PP termina-
rá ganador, y constatan la subida de 
Vox, mientras ERC y Junts pierden 
apoyos. 

A nivel de la Unión parece cla-
ro que el Partido Popular Europeo 
revalidará la mayoría relativa que 
ya ostenta. Los socialdemócratas 
se disputan el segundo puesto con 
una ultraderecha que va camino de 
conquistar resultados históricos: 
todo indica que va a ganar en Fran-
cia (Agrupación Nacional de Mari-
ne Le Pen), en Italia (Hermanos de 
Italia de la primera ministra Giorgia 
Meloni), en Países Bajos (PVV de 
Geert Wilders) y en Rumanía (AD 
de Adela Mirza). 

Partiendo de esa base, la partida 
se va a jugar con todas las bazas. 
Pedro Sánchez ha vuelto a demos-
trar que es un animal político y que 
es tan competitivo como el Real 
Madrid (que por cierto también se 
la juega en Europa), el equipo que 
nunca se rinde. Ha agitado el tablero 
y está dispuesto a sacar tajada sea 
como sea. Las dos crisis que le so-
brevuelan, Argentina e Israel, las ha 
sabido utilizar en su favor o, cuando 
menos, en contra de Alberto Núñez 
Feijóo. En ambos casos, Vox va a 

salir reforzado enarbolando la ban-
dera del liberalismo (que en realidad 
debería tildarse de populista). Ha 
llevado a su líder, Santiago Abascal, 
a entrevistarse con Benjamín Netan-
yahu, en pleno fragor de la batalla, 
para afear el reconocimiento del 
ejecutivo sanchista del Estado Pales-
tino y abrazar la actuación sionista 
en Gaza. En pocas palabras, vuelve 
Vox a colocarse más a la derecha 
para empujar al PP hacia un centro 
que no le resulta cómodo.

El resto de partidos conserva-
dores europeos ya han avisado que 
están dispuestos a pactar con la ex-
trema derecha si les resultara nece-
sario, lo que ha utilizado el PSOE 
para ensuciar las políticas del parti-
do de Feijóo. Este, por su parte, no 
ha querido llevar la iniciativa en el 
incidente con Milei, argumentando 
hacer así auténtica política de Es-
tado. Saben por experiencia que es 
arriesgado aliarse con mandatarios 
hispanoamericanos a los que se les 
reprende con frases como “por qué 
no te callas”.  
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Copérnico Tolomeo

El Ayuntamiento acaba de implantar este nuevo sistema 
de recogida de residuos en tres puntos del viario público, 
en su apuesta por avanzar en el concepto de smart city. En 
concreto, estas papeleras se han instalado en el Parque de 
La Nava, como punto simple de envases, provisto de sistema 
de compactación, así como en la plaza junto al Pabellón de 
Fiestas (avenida Plaza de Toros), como punto doble para re-
tirada de resto y envases, también mediante compactación 
y, completando ubicaciones, en el Parque de La Bomba, en 
este caso como punto simple de envases sin compactación. 
Se hará un seguimiento de la utilización de estas papeleras, 
buscando siempre adaptar sus prestaciones a las necesida-
des que se observen. En cuanto a las ventajas que ofrecen, 
cabe señalar que su diseño compacto y cerrado contribuye 
a evitar desbordamientos de basura que, además de ensu-
ciar estos espacios públicos, afean la imagen de los mismos. 
Asimismo, resultan más sostenibles dado que, a través de 
energía solar, comunican mediante sensores el estado del 
contenedor en tiempo real y proceden de forma rápida a la 
retirada de su contenido.

DULCE SALADO

¿Debe España reconocer de forma 
oficial el Estado de Palestina?

Casi 150 estados ya han 
reconocido oficialmente a 
Palestina como un Estado 

soberano, una cifra que representa 
el 81 % de los miembros de la 
Asamblea General de la ONU. 
Recientemente lo ha hecho también 
España en un ejercicio de mera 
congruencia respecto a un conflicto 
bélico que Israel está aprovechando 
para apoderarse de tanto territorio 
palestino como sea posible, con 
visos de una anexión total. Prueba 
del genocidio que se está cometiendo 
es que el fiscal de la Corte Penal 
Internacional haya solicitado órdenes 
de arresto contra el primer ministro 
israelí, Benjamín Netanyahu, y su 
ministro de Defensa, Yoav Gallant, 
por presuntos crímenes de guerra 
y de lesa humanidad. La postura 
española no es óbice para que el 
presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, haya vuelto a condenar los 
ataques perpetrados el 7 de octubre 
por el grupo terrorista Hamás, que no 
es Palestina, como tampoco Palestina 
es Hamás. Por ello debemos apostar 
por la convivencia de los dos estados 
y no reconocer cambios en las líneas 
fronterizas marcadas en 1967 que 
no sean acordados por las partes 
atendiendo a los acuerdos de paz 
internacionales, la única forma de 
erradicar la violencia en Oriente 
Próximo.

Los ataques israelíes en la 
Franja de Gaza son meras 
operaciones antiterroristas 

que deben proseguir hasta que 
no quede ni un solo miembro de 
Hamás en la zona. Por ello, España 
está cometiendo un grave error al 
reconocer oficialmente el Estado 
Palestino, tal y como hizo Pedro 
Sánchez el 29 de mayo. El PSOE 
es un gobierno rehén de separatistas 
—que le obligan a amnistiar a 
Puigdemont y sus secuaces— y 
de comunistas y filoetarras —
que protegen a los terroristas 
palestinos—. Lo que están 
consiguiendo con todo este circo es 
que se haya presentado una moción 
en la Knesset (Parlamento israelí) 
para reconocer la independencia de 
Cataluña y País Vasco en respuesta 
al reconocimiento palestino por 
parte de España, el descrédito de 
las potencias occidentales que son 
aliados de Israel desde se misma 
fundación y el aviso de estos de 
posibles represalias. Hay que 
recordar que Hamás está lanzando 
cohetes sobre cielo hebreo cada 
vez que tiene ocasión y que sus 
activistas se esconden entre los 
civiles palestinos que viven en Gaza 
sin que estos traten de evitarlo, 
sabiendo que tienen varios rehenes 
civiles israelíes en su poder desde 
octubre. 
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CARTAS DE LOS LECTORES

Estimada Rosario, he recibido una carta tuya invitándome a 
un acto de homenaje por mi jubilación, el 22 de mayo.

Ya escribí en su momento que no pensaba acudir y ahora te 
escribo para que sepas los motivos de esta decisión

Los motivos son varios.
1/ Esta carta llega tarde, muy tarde, a destiempo. Yo me jubilé 

en agosto de 2021 y la pandemia podía justificar no realizar un 
acto público como el que queréis hacer ahora, pero lo que no tiene 
justificación es que la Gerencia de Atención Primaria no tuviese 
el detalle de ponerse en contacto conmigo a lo largo de los años 
2021, 2022 y 2023 mediante llamada personal, mensaje o carta, 
felicitándome por mis 46 años en activo y agradeciendo mis 
servicios como médico… eso no ocupaba tiempo ni lugar… ni 
dependía de la pandemia, dependía solo de la voluntad de hacer 
las cosas, voluntad que evidentemente no existió.

Yo no necesitaba, ni necesito, homenajes públicos, 
multitudinarios, ni reconocimientos en salones de actos, pero sí 
hubiese agradecido recibir lo que no recibí: un simple gracias, 
un adiós y un hasta siempre, vamos, lo que haría cualquier “jefe” 
con cualquier trabajador en mis condiciones. Y más si el “jefe” o 
los “jefes” son compañeros, colegas, médicos en definitiva, pues 
tanto en la Gerencia como en mi DAE trabajan muchos médicos 
y todos o casi todos me han conocido personalmente a lo largo de 
tantísimos años de contacto, habiendo tenido con varios un trato 
personal y profesional.

Ni un solo médico directivo tuvo el detalle de ponerse en 
contacto conmigo después de 46 años de trabajo y decirme “suerte 
compañero”… y esto duele, a mí me dolió, sabiendo como sabíais 
en la Gerencia qué día me jubilaba, pues ya os encargasteis de 
decirme que después de haber prorrogado mi jubilación durante 
5 años ya me tocaba, al cumplir los 70, la jubilación forzosa, 
y esto, Rosario, no fue culpa de la pandemia, fue culpa de la 
deshumanización tan brutal que existe en la Gerencia de AP y 
Direcciones Asistenciales.

Yo he vivido, en otros tiempos, jubilaciones de compañeros, 
con muchísimos años menos de servicio que yo, que fueron 
homenajeados por la gerencia, acudiendo al centro de trabajo y 
entregándoles un regalo, un detalle por su jubilación.

Yo he vivido, en otros tiempos, el cariño y el pésame de la 
gerencia por el fallecimiento de mi padre, acudiendo al tanatorio, 
el gerente, el director médico y la directora de enfermería y 
recibiendo una corona de flores de parte de la Gerencia.

Pero también he vivido hace pocos años el silencio más 
absoluto por parte de la Gerencia cuando falleció mi madre, ni 
tanatorio, ni corona y lo peor, ni una simple llamada dándome el 
pésame, vamos lo que hacemos normalmente cuando se muere 
algún familiar directo de un compañero/a.

Estos detalles, te repito, Rosario no tienen nada que ver 
con la pandemia, tienen que ver como he dicho antes con la 
deshumanización tan brutal que existe desde hace unos cuantos 
años en la Gerencia de AP y las Direcciones Asistenciales y que, 
en lugar de ser tratados como personas, como seres humanos, 
somos tratados como simples peones de una gran empresa de 
Salud.

Y si esto por sí solo es un motivo para no acudir al homenaje 
público, si añadimos que unos cuantos meses después de mi 
jubilación me escribe mi DAE para disculparse por el retraso en 
ponerse en contacto conmigo por mi jubilación, pues apaga y 
vámonos, como vulgarmente se dice.

No fueron capaces de escribirme unos días antes de mi 
jubilación, no sabían ni cuándo me jubilaba a pesar de estar 
informados, pues tuve que solicitar, y fueron concedidos, los días 
no disfrutados (vacaciones, moscosos y canosos) y comunicaron 
a mi directora del centro que mi plaza no se amortizaba por lo 
que pudo ser cubierta provisionalmente mediante la movilidad 
intracentro.

No sabían… no se enteraron. No se quisieron enterar… les 
daba igual que me jubilase… en fin, ya da igual.

Afortunadamente para mí, mi centro de salud (Benita de 
Ávila) al que me incorporé cuando se inauguró (1993) me hizo 
una fiesta de jubilación inolvidable, acudieron muchísimos 
compañeros de todas las categorías, de mi centro y de otros 
centros de salud, en activo e incluso ya jubilados incluyendo al 
gerente de la antigua Área 4, el doctor Francisco González.

Estuve rodeado de mi mujer, de mis hijos y de mis compañeros, 
en definitiva, de la gente que me quería y quería estar a mi lado en 
ese día tan importante para mí…

2/ Otro motivo que me hace no acudir al homenaje y que se 
suma al anterior es la sensación que tengo de que este homenaje 
es un poco para la galería, para quedar bien para hacerme ver 
que os acordáis y preocupáis de mi después de tantísimos años 
de trabajo y me vaya a mi casa con buen sabor de boca. Pero 
no, eso no es posible, debo decirte que no os he importado nada, 
nunca me he sentido atendido por mi empresa en cuanto a mi 
salud física y psíquica, nunca os habéis preocupado por si tenía 
alguna enfermedad infecto contagiosa y más en mi caso que por 
mi especialidad como cirujano infantil desarrollé un programa 
de Cirugía Menor como creo no se ha hecho en ningún equipo 
de Atención Primaria en Madrid y quizás en España, habiendo 
realizado unas 6.000 intervenciones quirúrgicas a lo largo de los 
años, desde mi llegada en el 1993 hasta mi jubilación en el año 
2021.

Jamás se me hizo una analítica ni una exploración de mi 
capacidad cognitiva, jamás el servicio de Prevención de Riesgos 
Laborales hizo su trabajo, como era su obligación, jamás Salud 
Laboral se preocupó de mi salud física y mental, como era su 
obligación y justo al cumplir 65 años, al solicitar la prórroga de 
jubilación por un año… un simple año, me dicen que tengo que 
pasar por un reconocimiento de salud, acudir a Salud Laboral y 
someterme a una serie de pruebas.

Historia clínica con enfermedades posibles.
Analítica completa de sangre y orina con serologías hepáticas, 

HIV… electrocardiograma, exploración de la vista, del equilibrio 
y estado cognitivo mediante un Minimental… que por cierto me 
creó cierta ansiedad pues de siempre he sido muy malo en los 
juegos familiares para ser capaz de recordar al cabo de un tiempo 
el decir palabras en el orden que se me dijeron… ya sabes lo de 
plátano… coche… árbol…

Por un momento pensé como falle aquí no me prorrogan 
1 año… Y esto lo tuve que hacer durante 5 años, cada vez que 
pedía una nueva prórroga y era obligatorio e imprescindible antes 
de hacer la memoria y ser evaluado por mi directora y por la 
Gerencia.

Es decir que en 46 años nadie se ha preocupado de mí, daba 
igual mi estado físico y mental para ejercer como médico pero 
para prorrogar 1 año necesitabais saber cómo estaba de salud no 
sea que tuviese una hepatitis o un sida o mi capacidad mental fuese 
mala y crease contagios y problemas a los pacientes, importando 
más las consecuencias que podrían ocurrir que yo como persona 
y trabajador del sistema público… y claro los culpables serías 
vosotros ante una posible denuncia, pues me habíais prorrogado.

Tampoco sé si lo que os preocupaba era saber si iba a trabajar 
todo el año o bien al poco tiempo darme de baja laboral y pasarme 
todo el año cobrando y sin trabajar.

Me llamarás mal pensado, pero ya conoces el dicho: piensa 
mal y acertarás.

Esta experiencia también me dolió, darme cuenta de que no 
pintaba nada en la empresa a pesar de mis 46 años de trabajo, de 
que nadie se preocupaba de mí desde el punto de vista de la salud 
y confirmar que la ley de Prevención de Riesgos Laborales no se 
ha cumplido jamás.

3/ Otro motivo por el que tampoco puedo acudir al homenaje 
es el siguiente:

Supongo que sabrás que me he caracterizado toda mi vida y 
especialmente los últimos 25 años por la defensa de los derechos 
laborales y económicos de los médicos y desde mi condición 
de delegado sindical de Amyts no he parado de hacerlo. He 
acudido a todas las manifestaciones y concentraciones que se han 
convocado, he secundado todas las huelgas que se han convocado 
y he estado enfrentado (en el buen sentido de la palabra) a las 
Gerencias, Direcciones Asistenciales y Consejeros de Sanidad 
intentando conseguir una Atención Primaria universal, cercana 
y de calidad y desgraciadamente me he jubilado y no lo he 
conseguido.

La administración nos ha maltratado, engañado, mentido, 
faltado al respeto y a nuestra dignidad, ha incumplido acuerdos 
firmados en desconvocatoria de huelgas.

Está desmantelando y abandonando la AP y ha destrozado 

las urgencias extrahospitalarias, permitiendo y normalizando 
que haya equipos con falta de médicos hasta de un 50 por ciento 
de la plantilla, que no haya médicos en turnos de tarde, que no 
haya pediatras, que no haya médicos en los centros de urgencias 
extrahospitalarias. ¿Cómo se puede abrir un centro de urgencias 
y no contar con los médicos? ¿No os importa el sufrimiento de 
la gente, y que sin un médico en un caso de urgencia, se pueda 
perder la vida?… y sobre todo en las zonas rurales, pueblos de la 
sierra sin transporte, sin ambulancias, lejos de hospitales… ¿De 
verdad podéis dormir con la conciencia tranquila?

¿No os importa que haya 800.000 pacientes sin médico de 
familia asignado y 300.000 niños sin pediatra asignado, que haya 
pacientes que consiguen la cita médica con 10, 15, 30 días de 
demora, que sigue habiendo médicos que atienden todos los días 
más de 30+4 y 20+4 y aquí no pasa nada?

A la administración le ha dado igual que hubiese una presión 
asistencial inasumible, daba igual tener citados a 30, 50, 70, 90 
pacientes al día, tener pacientes citados cada 2, 3, 5 minutos, 
lo que importaba es ver a todos, y digo bien, ver, no atender 
correctamente porque eso es imposible, daba igual como se les 
ve, pero había que verlos... Esto ha provocado cuadros de estrés, 
de ansiedad, de depresiones, de toma de medicación, de bajas 
laborales, de abandono de la AP, de huida a otras Comunidades, a 
las urgencias hospitalarias, a la medicina privada o al extranjero.

Esta situación hizo que se convocase una huelga en AP, 
histórica, 4 meses de duración y un encierro de 24 h, 3 meses, 
en la Sociedad de Manoteras, manifestaciones multitudinarias 
en Madrid y apoyo masivo por los vecinos y vecinas de Madrid 
como jamás había ocurrido.

La huelga trajo medidas económicas necesarias (se han 
cumplido) y laborales (imposibles de cumplir) pues si no hay 
plantillas completas no hay nada que hacer. Y en donde se están 
cumpliendo, es gracias al esfuerzo de los médicos que doblan 
para atender las agendas de absorción, trabajando 11 h al día y 
así hasta cuando…

Hasta que no haya un presupuesto adecuado para la AP, 
planificación, cobertura de vacantes, equipos completos, presiones 
asistenciales controladas, conciliación efectiva, oposiciones, 
contratos duraderos y dignos, retribuciones adecuadas y un trato 
respetuoso a los profesionales, sin amenazas, sin cambios de 
centros de trabajo de un día para otro, sin anulación de suplencias, 
sin decisiones dictatoriales, sin diálogo, etc., no mejorará la AP.

La respuesta de la administración es que no hay médicos, 
pero no, sí que hay médicos, lo que no hay son médicos que 
quieran trabajar en estas condiciones; quieren ser tratados con 
respeto, con dignidad y con condiciones laborales adecuadas, 
poder conciliar y poder desarrollar su trabajo con la calidad 
asistencial que saben, poder tener docencia y hacer investigación, 
poder realizar medicina preventiva y promoción de la salud, en 
definitiva dar sentido a su especialidad de Medicina de Familia 
y Comunitaria, para mí la especialidad más bonita e importante 
de todas.

Quieren recuperar la ilusión de ser médicos, la alegría 
que sintieron cuando se licenciaron y comenzaba su ejercicio 
profesional, hoy la vocación no lo es todo…

Te he comentado los motivos por los que no voy a acudir el 
22 de mayo al homenaje programado; si acudiese, no sería yo, 
traicionaría mis principios y defraudaría a tantos y tantos médicos 
para los que he sido un ejemplo de lucha, de ética y de dignidad, 
pero sobre todo defraudaría a mis hijos que han vivido y viven 
viendo a su padre luchar y defender los derechos humanos en 
general, los derechos de los trabajadores sea cual sea su trabajo y 
que en la vida merece la pena luchar para conseguir los objetivos 
que uno persigue.

Siento tener que enviarte esta carta a ti, puesto que te tengo 
un especial cariño desde hace muchos años cuando trataste y 
atendiste a mis padres como su médico de familia de manera 
ejemplar, con cariño y humanidad... Pero ahora estás en este 
puesto gerencial y una de las cosas que conlleva este puesto son 
daños colaterales y esta carta es un daño colateral.

Un saludo.
Alfonso López García de Viedma.

Correo electrónico.

Carta desde el corazón de un médico jubilado: ¿homenajes? No, gracias. Mejor, trato humano para el profesional
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Se ultima la construcción de los tres puentes 
afectados por la DANA

ALDEA DEL FRESNO

La Comunidad de Madrid ulti-
ma las obras de construcción 
de los tres puentes de Aldea 

del Fresno afectados por las lluvias 
torrenciales de la DANA que tuvo 
lugar el pasado año. En concreto, 
se trata del viaducto sobre el río Al-
berche ubicado en el kilómetro 18,5 
de la carretera M-507, que une esta 
localidad del suroeste con Villa del 
Prado; el que cruza el río Perales 
en el punto kilométrico 48,7 de la 
M-510, que conecta con Chapinería; 
y el último, sobre el arroyo Grande, 
en el km 15 de la M-507, que enlaza 
con Villamanta. 

Así lo ha detallado el 17 de mayo 
el consejero de Vivienda, Transpor-
tes e Infraestructuras, Jorge Rodrigo, 
en la visita que ha realizado a la zona 
para comprobar el avance de los tra-
bajos de reparación de estas insta-
laciones públicas esenciales para el 
tráfico y la movilidad de los vecinos 
de este municipio.

El Ejecutivo regional actuó de 

forma inmediata para habilitar des-
víos provisionales con el objetivo 
de restablecer cuanto antes la nor-
malidad circulatoria, manteniendo 
la seguridad viaria y garantizando 
el acceso a los núcleos de población 

afectados. La celeridad en las obras 
acometidas permitió abrir los via-
ductos de carácter temporal apenas 
dos meses después de que se produ-
jeran los fenómenos atmosféricos.

Durante el transcurso de la visita, 

Rodrigo ha adelantado que los traba-
jos están muy avanzados y se estima 
que vuelvan a estar operativos a lo 
largo el mes de julio para dar ser-
vicio a todos los ciudadanos que se 
desplacen por la zona.

En paralelo, se está trabajando, 
en colaboración con la Dirección de 
Patrimonio Cultural, en consolidar y 
recuperar los restos de los antiguos 
puentes declarados como Bien de 
Interés Patrimonial. En concreto, se 
están realizando tareas de consoli-
dación y musealización de las ruinas 
del viaducto de La Pedrera y el del 
río Perales, obra del ingeniero José 
Eugenio Ribera para poder salva-
guardar elementos originales. Así, en 
el primero se ha instalado una plata-
forma metálica para poder recorrer a 
pie la antigua estructura sobre el río 
Alberche. Respecto al segundo, se 
está llevando a cabo la catalogación 
de las muestras dado el alto valor ar-
queológico y arquitectónico. 

Para ello, se dispondrán carte-
les informativos y pedagógicos de 
la historia de las infraestructuras 
viarias y su transformación hasta la 
actualidad. Los ciudadanos podrán 
visualizar imágenes, vídeos y docu-
mentación a través de los códigos 
QR que encontrarán ubicados en los 
emplazamientos. 

Nota de prensa

El consejero Rodrigo visitó las obras el 17 de mayo

El consejero Jorge Rodrigo con los alcaldes de los pueblos afectados por la DANA del pasado año.

“Abastecemos los mercados con más de 12 millones 
de kilos de pepinos y más de 8 de kilos de tomates”

VILLA DEL PRADO

Del 14 al 16 de junio, Villa 
del Prado va a celebrar 
su Feria de la Huerta y 

el Vino alcanzando con ello la 
decimocuarta edición. Hablamos 
con la alcaldesa, Belén Rodríguez 
Palomino.

¿Qué supone para el municipio 
y para la Sierra Oeste en general el 
sector hortícola?

Para el municipio supone una 
gran fuente de empleo, una gran 
visibilidad de Villa del Prado 
dentro y fuera de la comarca y 
un soplo de optimismo ante el 
discurso del despoblamiento. Es 
muy satisfactorio que haya relevo 
generacional y mucha gente joven 

haya elegido continuar con el trabajo 
de sus abuelos. Orgullosos de ser los 
protagonistas de conseguir abastecer, 
en temporada de máxima producción, 
con más de 12 millones de kilos de 
pepinos y más de 8 millones de kilos 
de tomates los Mercados.

¿Qué importancia tiene el vino 
en la Feria?

El mismo nombre de la Feria 
lo explica: el cincuenta por ciento 
huerta y el otro cincuenta vino, a 
partes iguales. Ponemos en valor 
el sector del vino madrileño y los 
visitantes vienen atraídos en gran 
parte por la compra directa de 

productos de la huerta, pero también 
por la posibilidad de catar en cada 
bodega participante en la Feria y, 
cómo no, en sus catas, donde se 
aprende un poco más sobre la cultura 
del vino.

¿Está la población inmigrante 
especialmente vinculada a la 
producción agrícola?

Tenemos una gran población 
inmigrante en Villa del Prado; de 
hecho, fuimos uno de los primeros 
municipios que comenzaron a 
recibir ciudadanos extranjeros que 
venían atraídos con la posibilidad 
de encontrar empleo. Hoy en día, 
un gran porcentaje de las personas 
empleadas en las huertas vinieron 
a trabajar y poco a poco se han ido 
asentando con sus familias en Villa 
del Prado.

¿Qué ha cambiado desde la 
primera edición, que inauguró 
usted misma, y la de 2024? ¿Es 

una vuelta a los orígenes?
Como Equipo de Gobierno, no 

organizamos la Feria desde 2018. 
Consideramos que desde 2010, 
el modelo de feria que creamos 
funcionó muy bien y hasta el 2019 fue 
feria de referencia en la Comunidad 
de Madrid. Poco a poco se fueron 
incorporando más actividades con 
un gran éxito de público, como las 
catas de tomate y aceite, las catas a 
ciegas o las catas de vinos donde los 
participantes tienen la posibilidad de 
aprender un poquito más de vinos y 
poder comparar entre otros caldos 
que se producen fuera de nuestra 
Comunidad.

Queremos, en esta edición, 
recuperar las cifras de visitantes 
que teníamos y repetiremos con el 
modelo que iniciamos, visitantes 
que venían a comprar tomate que 
sabe a tomate y también alentados 
por los mensajes que hemos estado 

recibiendo tanto de incondicionales 
al evento, como de los expositores.

¿Cuántos expositores se 
presentan este año?

Pues a la fecha de realización de 
la entrevista, tenemos 20 expositores. 
Con la novedad que en esta edición 
contaremos con la leche Madriz, ya 
que uno de sus promotores es de 
Villa del Prado.

¿Qué apoyos tiene el 
Ayuntamiento para organizar la 
Feria?

Pues quiero desde aquí agradecer 
a todas las instituciones y entidades 
el apoyo recibido, porque sin ellos 
nos hubiese sido muy difícil poner en 
marcha esta edición. Hemos recibido 
apoyo de la Comunidad de Madrid, 
Consejo regulador, Enoturismo, 
IMIDRA, Asociación de agricultores 
de Villa del Prado, Cámara Agraria, 
MAFRE, Agroseguro y Caja Rural 
de Toledo.

¿Qué impacto ha tenido la 
DANA del pasado septiembre en 
las huertas de Villa del Prado?

Desgraciadamente la DANA 
tuvo nefastos efectos para el sector 
en Villa del Prado, y aún hoy los 
sigue sufriendo, ya que no solo 
hubo destrozos e inundaciones en 
las explotaciones —y todos los 
caminos de acceso a las huertas 
se quedaron intransitables—, sino 
que tuvo graves consecuencias 
la rotura de los tres puentes que 
sirven de comunicación con Madrid 
y que paralizaron y perjudicaron 
muchísimo a los 40 camiones 
de gran tonelaje que se dirigen a 
Madrid a diario. Estos tuvieron 
que buscar vías alternativas, con 
los consecuentes incrementos 

en el tiempo de llegada a su 
destino y el gasto de combustible. 
Afortunadamente, la ágil respuesta 
de la Comunidad de Madrid que 
logró en solo dos meses dar salida a 
través de los puentes provisionales 
palió la grave situación, pero no de 
manera definitiva, ya que estas vías 
al ser provisionales no soportaban 
el gran peso de los camiones. 
Confiamos plenamente en las 
palabras del consejero, cuando vino 
a visitar las obras hace 15 días y nos 
comunicó que estaban corriendo 
todo lo posible para poder dar paso 
definitivo a finales de julio.

Redacción

Belén Rodríguez Palomino, alcaldesa de Villa del Prado

Entrevista a la alcaldesa, Belén Rodríguez Palomino

FOTO: Antonio Botella.

“La huerta supone una 
gran fuente de empleo y 
un soplo de optimismo 
ante el discurso del 
despoblamiento”

“Los puentes destrozados 
por la DANA paralizaron y 
perjudicaron muchísimo a 
los 40 camiones de gran 
tonelaje que se dirigen a 
Madrid a diario”
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Como es bien sabido, Telefó-
nica ha anunciado el próxi-
mo “apagón” del cobre tras 

el cual, el servicio de telefonía fija 
pasará a ofrecerse solamente a tra-
vés de cable de fibra óptica (FTTH 
o “fibra hasta el hogar”). En Navas 
del Rey, el Ayuntamiento lleva me-
ses manos a la obra para que todo 
esté a punto para dicho “apagón” y 
que no afecte a sus vecinos. Por una 
parte, el actual operador, Orange, 
está realizando las obras necesarias 
para que la migración del servicio 
sea lo más rápida y eficiente posi-
ble, de forma que no se note el corte 
de línea producido por el cambio. 
Con este fin está procediendo a la 
instalación de un nuevo centro de 
distribución que sustituye al ante-
rior de Telefónica. Este nuevo cen-
tro será autónomo e independiente 
para que el operador pueda ofrecer 
directamente el servicio.

Por su parte, el Ayuntamiento 
ha emitido diversos avisos a sus 
vecinos para que no les pille de 
improviso el “apagón del cobre”. 
El municipio está preparado des-
de hace más de tres años, cuando 
comenzaron las contrataciones 
para recibir la fibra óptica en los 
hogares caseros, gracias a la ins-

Nota de prensa

talación totalmente soterrada de la 
totalidad de fibra, convirtiendo a 
Navas del Rey en el único muni-
cipio de la Sierra Oeste y uno de 
los muy pocos en toda España que 
dispone de la distribución 100 % 
oculta, sin cables aéreos en torre-
tas y postes, según información de 
Orange.   

Apagón del cobre
NAVAS DEL REY

El miércoles 8 de mayo 
de 2024, ha tenido lugar 
la firma del acuerdo de 

colaboración entre el Ayuntamiento 
de Villamantilla y la Oficina de 
Transformación Comunitaria para la 
Comunidad de Madrid del Colegio 
Oficial de Graduados e Ingenieros 
Técnicos Industriales de Madrid 
(COGITIM), con el objetivo de 
trabajar conjuntamente para la 
creación, promoción y dinamización 
de las Comunidades Energéticas en 
el municipio de Villamantilla.

La primera fase del acuerdo 
se ha materializado con la entrega 
en el mismo acto del primer 
estudio de viabilidad técnico-
económico, denominado proyecto 
“semilla”, un proyecto que 
consiste en la creación de una 
comunidad energética municipal 
en Villamantilla, según indica Juan 
Antonio de la Morena —alcalde 
de Villamantilla— en el acto de 
presentación: “el Ayuntamiento de 
Villamantilla desde hace años viene 
apostando por el ahorro energético, 

renovando las instalaciones de 
mayor consumo eléctrico por otras 
de menor consumo, conforme a 
nuestras posibilidades. Con esta 
oportunidad que se ha presentado, 
el Ayuntamiento de Villamantilla 
pretende impulsar y fomentar el 
uso de energías renovables en el 

municipio contribuyendo de esta 
manera a la descarbonización del 
planeta y bajar la huella de carbono 
de los edificios municipales, 
para ello una sola instalación 
de producción fotovoltaica para 
autoconsumo y situada en la 
cubierta de un edificio municipal va 

a abastecer de energía al resto de los 
edificios municipales.

Otra medida que se quiere 
adoptar con el excedente de energía 
eléctrica no consumida en los 
edificios municipales es ofrecerla a 
los vecinos para ayudarles a obtener 
una electricidad más barata y a 

empresas del municipio, para que 
con el ahorro de costes de energía 
puedan impulsar la creación de 
empleo, para ello se tendrán que 
adherir a la comunidad energética. 
Desde un punto de vista económico, 
el Ayuntamiento va a ahorrar un 
dinero, que podrá utilizar en otro 
tipo de actuaciones municipales”.

A continuación, durante su 
intervención, José Antonio Galdón 
Ruiz, decano del COGITIM destacó 
“el importante papel que juegan las 
poblaciones de reto demográfico en 
la implantación de Comunidades 
Energéticas” y felicitó “al alcalde 
por la iniciativa y la clara apuesta 
por la sostenibilidad del municipio, 
manifestando por su parte el 
compromiso global de la Ingeniería 
Técnica Industrial con el desarrollo 
de estas iniciativas, que en este caso 
se canaliza a través de la Oficina de 
Transformación Comunitaria del 
COGITIM, a través de la cual darán 
todo el asesoramiento que precisen 
para hacer realidad los proyectos, 
y sirvan a su vez de impulso y 
estímulo para otras localidades en la 
Comunidad de Madrid”.

Firma del acuerdo por parte de Juan Antonio de la Morena Doca, alcalde de Villamantilla (a la derecha de la 
imagen) y José Antonio Galdón Ruiz, decano del COGITIM. FOTO: COGITIM.

Acuerdo del Ayuntamiento con la Oficina de 
Transformación Comunitaria del COGITIM

VILLAMANTILLA

Nota de prensa

Para la creación, promoción y dinamización de las comunidades energéticas 

El Ayuntamiento de Robledo 
de Chavela ha concluido con 
éxito un programa de capaci-

tación en inteligencia artificial (IA) 
dirigido a todos sus empleados, in-
cluido el propio equipo de gobierno. 
Esta iniciativa pionera tiene como 
objetivo dotar a los trabajadores 
municipales de las habilidades y co-
nocimientos necesarios para apro-
vechar al máximo las oportunidades 
que ofrece la IA en el desempeño de 
sus funciones. 

El plan de capacitación ha sido 
impartido gracias al acuerdo con 
BEFOUN IA, empresa especializa-
da en la formación personalizada en 
inteligencia artificial. La formación 
ha cubierto desde los fundamentos 
de esta tecnología hasta sus aplica-
ciones prácticas en el ámbito muni-
cipal, destacando la importancia del 
uso ético y seguro de la inteligen-
cia artificial, en todas las áreas. Los 
participantes han aprendido cómo la 
IA puede utilizarse para mejorar la 

eficiencia de los servicios públicos, 
así como para crear nuevas oportu-
nidades para la innovación y el cre-
cimiento. 

La realización de este programa 
de capacitación en IA pone de ma-
nifiesto el compromiso del Ayunta-
miento de Robledo de Chavela con 
la innovación y la mejora continua 
y se posiciona como un referente en 
la adopción de esta tecnología en el 
ámbito municipal. El Consistorio 
robledano anima a otros ayunta-
mientos a seguir el mismo camino 
para lograr un cada vez mayor co-
nocimiento de esta tecnología. El 
alcalde de Robledo de Chavela, 
Fernando Casado, ha señalado que 
“el consistorio está convencido de 
que la inteligencia artificial tiene un 
gran potencial para transformar la 
calidad de vida de nuestros vecinos 
pero también que el conocimiento 
de esta tecnología ayuda a enfrentar 
los nuevos retos que lleva intrínse-
cos”.

Capacitados en I.A.
ROBLEDO DE CHAVELA

La Asociación de Jubilados recoge firmas para 
disponer de un Hogar para sus actividades

CENICIENTOS

La Asociación de Jubilados 
de Cenicientos “Los 
Coruchos 65 y +” 

ha emitido un comunicado 
interpelando a los representantes 
políticos del municipio, vecinos, 
socios y simpatizantes para buscar 
apoyo en la recogida de firmas 
que han iniciado a primeros de 
mayo. Su motivación es disponer 
de un Hogar del Jubilado que les 

haga sentirse “en un mismo plano 
de igualdad que la mayoría de 
municipios de todo el país”.  

Aspiran a que el local sea 
de exclusividad para todos los 
mayores del municipio, en el 
que puedan “tener y disfrutar de 
un conjunto de actuaciones que 
mejoren la calidad de vida, la 
participación social, la igualdad 
de oportunidades entre hombres 
y mujeres, el aprendizaje 
permanente y el envejecimiento 

activo, de manera que las 
personas mayores, tengamos la 
opción de vivir intensamente esta 
etapa y aprovecharla al máximo”. 

 En su comunicado, solicitan 
un hogar que sea un punto de 
encuentro y convivencia, donde 
poder tener momentos de ocio, 
de charlas, de juegos recreativos, 
de lectura, de televisión y de 
reunión diaria; además de 
poder desarrollar todo tipo de 
actividades dirigidas a mayores 

de 65 años, tales como talleres 
de tipo formativo, educativo y 
físicos.  

La asociación intenta poder 
disfrutar de un servicio de 
cafetería de uso interno, donde 
se alternen actividades, como 
juegos de mesa, consumiciones, 
de tertulia con amigos y vecinos. 
Además, si así fuera posible, 
con un servicio de comidas a 
mediodía, con menús adecuados 
y a precios asequible. 

Según ellos, su único fin es 
“tener la misma oportunidad de 
vivir esta etapa de nuestra vida, 
como o de forma parecida, a la 
que tienen hoy día y disfrutan la 
mayoría de jubilados de todo el 
país”. 

Piden por ello el apoyo 
y la firma para conseguir un 
Hogar del Jubilado “para toda 
la vida en nuestro pueblo, hoy 
por nosotros y mañana por 
vosotros”. 

J.J. Huertas

‘Marea de Residencias’ y ‘Verdad y Justicia’ entregan al 
delegado del Gobierno su dictamen final sobre lo ocurrido 
en las residencias de la región durante la pandemia

COMUNIDAD DE MADRID

El delegado del Gobierno 
de España en la Comuni-
dad de Madrid, Francis-

co Martín, ha recibido el 20 de 
mayo el dictamen final con las 
conclusiones a las que llegó la 
Comisión Ciudadana por la Ver-
dad en las Residencias de Ma-
drid sobre lo ocurrido durante la 
pandemia en estos centros, tras 
meses de investigación.

Los representantes de las pla-
taformas Marea de Residencias y 
Verdad y Justicia, Carmen Mar-
tin García y María Jesús Valero 
Pablos, han sido las encargadas 
de hacer la entrega, que ha teni-

do lugar en la sede de la Delega-
ción del Gobierno. 

El informe concluye que 
7.291 personas fallecieron en las 
residencias sin asistencia mé-
dica hospitalaria. La investiga-
ción señala que muchas de estas 
muertes podrían haberse evitado 
con la derivación a hospitales de 
la región.

Su intención, con este dicta-
men, es que se conozca la ver-
dad de lo ocurrido, se depuren 
responsabilidades y se aprenda 
de los errores cometidos para, de 
esta manera, evitar que se repi-
tan si una situación como la de 
la pandemia se produjera nueva-
mente.

Nota de prensa
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LA ADRADA

Multitudinaria celebración del Mercado Medieval

El municipio abulense de La 
Adrada ha celebrado duran-
te el largo puente de mayo 

(del miércoles 1 al domingo 5) un 
mercado medieval repleto de ac-
tividades, espectáculos y puestos 
artesanales.  Una oferta de lo más 
atractiva para todos los públicos 
que recrea el ambiente de la Edad 
Media y que este año ha sido por fin 
declarada Bien de Interés Turístico 
Regional logrando así el merecido 
reconocimiento de la Junta de Cas-
tilla y León. La afluencia de público 
ha sido apabullante.

En esta vigésimo segunda edi-
ción, el Mercado Medieval recibió 
la visita de los Reyes Católicos, al 
igual que ocurrió en 1482, cuan-
do los monarcas estuvieron en La 
Adrada o en 1495 cuando vinieron a 
ratificar la carta de villazgo concedi-
da por Enrique II. En esta represen-
tación memorable, que fue muy del 
agrado del público y de las autori-

dades presentes, el rey moro Boab-
dil se lamentaba del avance y las 
victorias de los ejércitos cristianos. 
Tras esto, el público pudo disfrutar 
de un gran torneo medieval en la 
Cotá. Además, el Mercado ofreció 
una variedad de talleres infantiles 

donde los más pequeños descubri-
rán antiguos oficios, atracciones de 
todos los tipos, exposiciones temá-
ticas, artesanos, mercaderes y pues-
tos de comidas, taberna, exhibición 
de cetrería, músicos, personajes del 
Medievo y mucho más.

Como cada año desde su estre-
no, la Camerata Cantabile interpre-
tó en el incomparable entorno del 
Castillo su tradicional Concierto de 
Madrigales. La variada y cuidada 
selección de composiciones abar-
có piezas de los siglos XV, XVI y 

XVII, tanto españolas (Una sañosa 
porfía, Amor que me cautivas…) 
como italianas (Lasciate mi morire, 
Contrapunto bestiale alla mente…), 
francesas (Tant que vivrai), alema-
nas (Kommt, ihr Gspielen) e ingle-
sas (April is in my mistress’ face, 
In these delightful pleasant groves) 
en un programa muy entretenido y 
equilibrado. La orquesta deleitó con 
la obra instrumental Greensleeves, 
atribuida al Rey Enrique VIII.

La interpretación de la Camera-
ta, bajo la dirección de Vanessa Sa-
tur, recibió los aplausos de un públi-
co que llenaba el patio del Castillo y 
que supo resistir con entrega el frío 
reinante.

Como ya sucediera el pasado 
año, acompañando los madrigales 
se presentó una obra literaria en ver-
so, en esta ocasión El tesoro de La 
Adrada, de Francisco Rubén Pérez, 
donde varios personajes se lanzan a 
la búsqueda de un supuesto tesoro 
escondido por los lugares más em-
blemáticos del pueblo.

Redacción

En su XXII Edición rememoró la visita de los Reyes Católicos en 1482

Concierto de Madrigales a cargo de la Camerata Cantabile, en el Castillo de La Adrada.

La Comunidad se une a la mayor reserva de cultivos del planeta 
para salvaguardar la base de la alimentación mundial

COMUNIDAD DE MADRID

La Comunidad de Madrid 
se ha unido a la expedición 
internacional que el martes 

28 de mayo llegó a la mayor reserva 
de cultivos del planeta, el Banco 
Mundial de Semillas de las Islas 
Svalbard (Noruega). Este depósito, 
que abre sus puertas tan solo dos veces 
al año y al que se aportan ahora trece 
variedades regionales, fue construido 
en 2008 para conservar simientes con 
las que hacer frente a una hipotética 
catástrofe y salvaguardar la base de 
la alimentación mundial.  

El Ejecutivo autonómico ha 
enviado a las islas pobladas más 

septentrionales de la Tierra una 
estudiada selección compuesta 
por cinco variedades de tomate, 
cuatro de trigo duro, tres de cebada 
y una de avena, procedentes del 
Instituto Madrileño de Investigación 
y Desarrollo Rural, Agrario y 
Alimentario (IMIDRA). Estos 
cientos de semillas se custodiarán 
en su almacén situado por debajo 
del hielo, con temperaturas varios 
grados bajo cero gracias a sistemas 
de refrigeración artificial y un 
entorno de entre -3 y -7 grados 
centígrados.  

La aportación madrileña se ha 
integrado en una colección de más de 
un millón de muestras, procedentes 

de cientos de países. En el caso de los 
tomates todavía se comercializan en 
el mercado, mientras que en el caso 
de los cereales las simientes no están 
catalogadas para su venta, pero se 
conserva su material genético porque 
permitiría obtener alimentos con 
mayor tamaño de grano y nutrientes, 
así como una notable mejora en el 
rendimiento de los cultivos. Por todos 
estos motivos, resultan de especial 
relevancia para la investigación 
agrícola y agroalimentaria. El envío 

se ha coordinado con el Centro de 
Recursos Fitogenéticos del Instituto 
Nacional de Investigación Agraria 
(INIA-CSIC). 

Bancos de germoplasma para 
conservación e investigación 

Esta selección de semillas ha 
partido del Banco de Germoplasma 
Vegetal del IMIDRA instalado en 
la finca experimental El Encín, en 
Alcalá de Henares, que conserva 
cerca de 300 tipos de verduras, 
frutas y hortalizas. En él se realiza 

la clasificación y salvaguarda de 
la información genética y también 
se investiga para descubrir nuevos 
cultivos o recuperar los que han 
caído en desuso.  

El IMIDRA también creó en 
2022 un Banco de Germoplasma 
de Flora Silvestre. Se trata de 
una instalación científico-técnica 
dedicada a preservar las plantas y 
árboles autóctonos, que lleva un año 
funcionando en la finca experimental 
La Isla de Arganda del Rey.

Nota de prensa

La expedición llegó el 28 de mayo las islas noruegas de Svalbard, las más septentrionales de la Tierra

FACUA Madrid reclama la construcción de nuevos 
centros educativos públicos en la Comunidad

FACUA Madrid ha vuel-
to a dirigirse a la Conse-
jería de Educación para 

reclamarle que tomen medidas 
con respecto a la construcción 
de nuevas aulas y centros edu-
cativos, para responder así a la 
necesidad de las familias que re-
siden en la Comunidad.

La asociación ha tenido co-
nocimiento a través de medios 
de comunicación y del sindicato 
CCOO de que el gobierno regio-
nal ha ido reduciendo plazas en 
los centros educativos públicos 
y que no ha realizado las obras 

necesarias tanto de manteni-
miento como de construcción de 
nuevos centros.

Según cifras del sindicato, se 
estima que apenas el 15 % de los 
menores pueden acudir a centros 
en su propio barrio y los que lo 
hacen, estudian en condiciones 
de obras o hacinamiento desde 
hace varios años.

Esta situación se ha agravado 
aún más ante la falta de trans-
parencia llevada a cabo por el 
gobierno de Isabel Díaz Ayuso 
sobre el número de plazas que 
serán eliminadas para el curso 
venidero, lo cual está generando 
una gran incertidumbre en las 

familias que no tienen la certeza 
de que sus hijos puedan conse-
guir una plaza para el próximo 
curso. El recorte se concentra 

en las etapas de Infantil y Pri-
maria, donde habrá 2.756 plazas 
menos.

Por ello, FACUA Madrid ha 

vuelto a pedir que de manera 
inmediata se tomen las medidas 
necesarias para solucionar esta 
problemática a efectos de ga-
rantizar la educación a todo el 
alumnado.

La asociación ha lamentado 
que la Consejería de Educación 
siga con su política de reforzar 
la educación privada en detri-
mento de la pública, a la que se 
vienen recortando recursos, per-
sonal y medios ahondando en su 
deterioro en la región.

Así, FACUA Madrid recuer-
da que no es la primera vez que 
insta al gobierno autonómico 
a que garantice la dotación de 

los medios humanos y materia-
les que sean necesarios para la 
educación pública, en vez de 
continuar con políticas privati-
zadoras. 

FACUA-Consumidores en 
Acción es una organización no 
gubernamental, sin ánimo de 
lucro, dedicada desde sus oríge-
nes, en 1981, a la defensa de los 
derechos de los consumidores. 

Independiente de gobiernos, 
partidos políticos, confesiones 
religiosas e intereses empresa-
riales, FACUA tiene un carác-
ter marcadamente progresista, 
feminista, democrático, plural y 
participativo.

Nota de prensa

La asociación también ha instado a la apertura de las aulas que se han ido cerrando en estos 
últimos años

Apenas el 15 % de los 
menores pueden acudir a 
centros en su propio barrio 
y los que lo hacen, estudian 
en condiciones de obras o 
hacinamiento
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NAVAS DEL REY

Navas Fusión: diez países que han traído diversión y lo 
mejor de su cultura

El mes de mayo ha llegado 
fuerte a Navas del Rey, mu-
nicipio que no ha parado de 

organizar todo tipo de actividades 
culturales, lúdicas y festivas para 
sus vecinos, convirtiéndose en re-
ferente de la Sierra Oeste. 

La más reciente de ellas ha 
sido la primera edición de Navas 
Fusión, un festival multicultural 
organizado por el Ayuntamiento 
en el que, vecinos de diez países 
diferentes —Argentina, Brasil, Co-
lombia, España, Marruecos, Perú, 
Polonia, Rumanía, Ucrania Vene-
zuela— han traído lo mejor de su 
cultura, gastronomía y folclore a 
la Plaza de España. El domingo 26 
de mayo, la plaza se convirtió en 
una auténtica fiesta participativa en 
la que los asistentes pudieron dis-
frutar, gratuitamente, de la comida 
típica de estos países elaborada por 
los propios vecinos, así como de 
numerosas actuaciones folclóricas 

típicas (Regiones Peruanas, Gru-
po Folclórico Huelearromero, Son 
de Venezuela, Plaiuri Romanesti, 
Con Fraternidad, Valer y Sentir 
Chaqueño, Sueño y sentir de Ecua-

dor) e, incluso, de una exhibición 
de lucha búlgara.  Hubo música 
tradicional, ambiente excepcional, 
mercadillo de artesanía… Fue una 
jornada de compartir, confraterni-

zar y, por supuesto, degustar y bai-
lar. El evento fue todo un éxito de 
asistencia y los vecinos expresaron 
el deseo de que se celebren muchas 
ediciones más. 

Además, los días 3, 4 y 5 de 
mayo tuvo lugar la tradicional fe-
ria flamenca Navas y Olé, que ya 
se ha convertido en la feria refe-
rente de la Sierra Oeste, que contó, 
como cada año, con casetas típicas, 
caballistas, buena música y, sobre 
todo, espectáculos de cante y baile 
flamenco. Destacó la colaboración 
y el arte de las Escuelas de Danza 
Municipales de Brunete, Lunares 
Blancos, de Boadilla del Monte; 
Cristina Magro, de Navalcarnero; 
Lola García, con las actuaciones de 
A Contratiempo, Carlos Peralías, 
El Parra, la Agrupación Cultural 
San Eugenio, de Navas del Rey, 
Arte y Compás, de El Tiemblo, 
Acordes, Duende y Compás, Lío 
Gordo, Essencia y la Asociación 
Rociera de Navas del Rey. 

En definitiva, un mes de mayo 
que difícilmente podrán olvidar los 
caseros y vecinos de la zona que 
acudieron y una agenda de variadas 
actividades que tendrá continuidad 
durante todo este verano.

Nota de prensa

También se ha celebrado en el municipio la feria flamenca Navas y Olé

innovación en el entorno rural

VALDEMAQUEDA

Ayuntamiento de 
Valdemaqueda

Impulso al desarrollo rural sostenible 
CHAPINERÍA

Este pasado fin de semana, 
los días 25 y 26 de mayo, 
Chapinería ha vivido unos 

días intensos en cuanto a actividad 
cultural.  Las Jornada que llevaba 
por título CINE, VINO y TERRI-
TORIO han supuesto un aconteci-
miento cargado de cultura, talento 
y ocio.  Bajo el epígrafe de “Mujer 
que emprende en el mundo rural”, 
este segundo encuentro organiza-
do por Adicine y Now in Gredos 
junto con el Ayuntamiento de Cha-
pinería, ha capitalizado un evento 
donde las mujeres rurales han sido 
las protagonistas. 

El sábado tenía como centro 
el Auditorio de Chapinería, donde 
arrancaba la actividad, promovida 
por Adicine, asociación de distri-

buidores independientes cinema-
tográficos bajo la experta batuta 
de la gestora cultural Nuria Díaz 
Velarde, con la proyección de la 
película “20.000 especies de abe-
jas” de la directora alavesa Estiba-
liz Urresola Solaguren, que saludó 
por vídeo a los asistentes ante la 
imposibilidad de asistir presencial-

mente al encontrarse en el festival 
de Cannes. Paralelamente y como 
actividad de conciliación que posi-
bilitara la asistencia, tenía lugar un 
taller de construcción de juguetes 
ópticos y una muestra de cortome-
trajes para los más pequeños fruto 
de la colaboración de “Mi primer 
festival”, proyecto de la Asocia-
ción Cultural MODIband, entidad 
que colabora de forma habitual en 
la programación de cine infantil en 
toda España. 

Finalizada la proyección, hubo 
un animado coloquio sobre la mu-
jer emprendedora con la participa-
ción de once mujeres provenientes 
del mundo del cine, la gestión cul-
tural y el vino. El diálogo entre las 
iniciativas de cine en el rural, tales 
como Las Espigadoras o La Barra-
ca de Cine, y las vigneronas tejie-

ron con sus experiencias persona-
les un mapa de sueños, dificultades 
y esperanzas sobre la importancia 
y primacía de la mujer en el ámbi-
to rural como motor de cambio y 
agente dinamizador para construir 
comunidad y territorio. Remata-
ron con una cata de vinos de seis 
de las vigneronas asistentes y una 

“verbenita” a cielo abierto don-
de continuaron disfrutando con la 
experiencia gastronómica de tres 
mujeres emprendedoras venidas 
de Madrid, Guadalajara y México 
y con la música de la DJ brasileña 
[F]low da Lou. 

El Palacio de la Sagra fue el 
segundo escenario chapinero don-

de gravitó la actividad del domin-
go que estuvo más centrada en el 
mundo del vino. La feria de vinos 
naturales Now in Gredos, que este 
año se consolidaba en su segun-
da edición, tuvo una asistencia de 
veinticinco vinicultores proceden-
tes de la comarca y de todo el terri-
torio nacional. El encuentro estuvo 
acompañado de un viaje gastronó-
mico desde lo local a lo interna-
cional contando con los sabores de 
Corea, Georgia y Argentina. 

Cabe destacar la generosa par-
ticipación de las alumnas Dafne e 
Irene, de la Escuela de Cocina y 
Gastronomía IES Pedro de Tolosa 
en San Martín de Valdeiglesias que 
triunfaron con su demostración de 
corte de jamón a cuchillo. Marida-
je perfecto de juventud y talento 
que se completó con un recital de 
poemas y la pintura en vivo de un 
mural de temática vinícola. La fe-
ria contó también con un mercado 
de artesanía local impulsado por 
mujeres de la comarca. La nota fi-
nal de un día marcado por las altas 
temperaturas lo puso la actuación 
de tres Dj´s que pusieron relax y 
alegría en los pies a ritmo de funk, 
soul, música brasileña y electróni-
ca. 

Los eventos contaron con la 
presencia de la concejala de Turis-

mo, Carmen Freire y con el con-
cejal de Transparencia y Partici-
pación Ciudadana Xabier Pedroso 
que impulsaron y apoyaron organi-
zativamente ambas iniciativas. En 
palabras del este último: “Desde la 
concejalía de Participación Ciuda-
dana estamos muy orgullosos de 
que sea Chapinería en la Comuni-
dad de Madrid el epicentro de una 
actividad cultural de ámbito nacio-
nal. Es un lujo para nuestro mu-
nicipio compartir con provincias 
como Huesca, Plasencia, Toledo 
y Teruel, este programa financia-
do por el Ministerio de Cultura y 
Deportes, que une cine, personas, 
territorios, acercando el cine inde-
pendiente a zonas rurales”.

Ha querido subrayar también 
que “Ferias enoturísticas como 
Now in Gredos sitúan a Chapinería 
en el mapa de ferias junto a ciu-
dades como Barcelona, Roma, Pa-
rís, Mosela, Colonia o Innsbruck. 
Además, son experiencias respe-
tuosas que cuidan de la naturaleza, 
de la cultura y de las personas”. 
Y añade “Seguiremos animando 
y apoyando actividades participa-
tivas desde nuestra concejalía tan 
beneficiosas, sea en lo cultural, 
como en lo social y lo turístico 
para el municipio y la comarca de 
la Sierra Oeste”.

Redacción

Exitosa jornada de Cine, Vino y Territorio 

Organización, vigneronas y agentes del cine

Mujeres de Chapinería junto a la organizadora.

Adicine y Now in Gredos 
junto con el Ayuntamiento 
de Chapinería, han 
capitalizado un evento 
donde las mujeres rurales 
han sido las protagonistas

Xavier Pedroso: “Son 
experencias respetuosas 
que cuidan de la naturaleza, 
de la cultura y de las 
personas”
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Es la hora de reflexionar
COMUNIDAD DE MADRID

Este 19 de mayo, las 
Asociaciones de Vecinos 
y Vecinas de los Barrios y 

Pueblos de Madrid, volvieron a 
convocar una gran manifestación 
en defensa de la Sanidad Pública 
en el centro de Madrid, como las 
que se celebraron en noviembre de 
2022 con una asistencia de más de 
600.000 personas y en febrero de 
2023 con la asistencia de más de 
800.000 personas.

Esta vez, la convocatoria 
consiguió una asistencia de unas 
200.000 personas, y siendo una 
asistencia importante, no deja de 
ser sensiblemente inferior a las 
anteriormente mencionadas, y este 
hecho merece una serena reflexión 
por parte de todos los ciudadanos, 
los que asistieron y sobre todo de los 
que no.

Para reflexionar siempre es 
bueno hacerse preguntas:

• ¿Tiene mi barrio, municipio, 
etc., todos los recursos sanitarios 
públicos (médicos, pediatras, 
servicios de urgencias, etc.) que 
necesita?

• ¿Estoy haciendo yo algo para 
defender mi derecho a tener una 
Sanidad Pública de Proximidad de 
Calidad plenamente dotada de esos 
recursos humanos y técnicos?

• ¿Me he resignado a convivir 
con las deficiencias y aceptar que no 
puedo hacer nada?

Si he respondido NO a alguna de 
estas preguntas…

• ¿Puedo hacer más de lo que 
actualmente estoy haciendo para 
defender mis derechos?

Si la respuesta es SÍ…
es la hora de dar relevo 

a todos aquellos que están 

peleando por la Sanidad Pública 
saliendo cada semana de forma 
incansable a manifestarse en la 
puerta de sus Centros de Salud y 
Servicios de Urgencias cerrados, 
alzando la voz en los medios de 
comunicación, contactando con 
multitud de personajes relevantes 
de nuestra sociedad (periodistas, 
políticos, artistas, “influencers”, 
etc.) para recabar su apoyo a 
las movilizaciones, poniendo a 
disposición de todos su tiempo y su 
dinero, llueva o haga sol…

• Ahora, que los pueblos de 
algunas zonas, incluida nuestra Sierra 
Oeste, parecen estar despertando a la 
realidad de la situación, y gracias a 
las movilizaciones ciudadanas en 
Chapinería, Colmenar del Arroyo, 
Navas del Rey, Navalcarnero, y San 
Martin de Valdeiglesias, empiezan a 
producir resultados: han empezado a 
tomarse medidas que han mejorado 
la cobertura médica en algunos 
municipios (no por la “bondad” 

de la comunidad de Madrid como 
parecen suponer los alcaldes de 
Cadalso, Cenicientos y Rozas de 
Puerto Real en sus comunicados 
oficiales en las páginas de Facebook 
de sus municipios).

• Ahora toca dar relevo, insuflar 
energía y tiempo, para mantener 
viva esta lucha que es de todos. La 
lucha por nuestra sanidad pública 
es una causa lo suficientemente 
digna y noble, como para merecer 
que pensemos cuales son las causas 
del aparente desinflamiento de las 
fuerzas ciudadanas.

 Y digo aparente, porque está 
claro que la intensidad de cualquier 
lucha no puede ser siempre la misma, 
las circunstancias cambian, y las 
autoridades cuentan con ese aparente 
agotamiento. Es su estrategia, el 
desgaste… a ellos les importa poco 
esperar… quedan 3 años por delante 
hasta que se les pueda expulsar de 
su sillón, y mientras tanto se creen 
aquel viejo poema:

 “En busca de fortuna y placeres, 
mas siempre atrás nos ladran, ladran 
con fuerza… pero sus estridentes 
ladridos, solo son señal de que 
cabalgamos”, de J. W. Goethe.

Los que siempre están peleando 
por los derechos de todos necesitan 
relevo cuando sus fuerzas flaquean, 
necesitan recargar sus pilas, vivir… 
Las baterías no son eternas y es 
agotador pelear sin ver respuesta 
alrededor, descorazona luchar 
contra la desidia de las personas 
que deberían verse afectadas por la 
situación y sin embargo eligen la 
resignación, o simplemente “pasan” 
de involucrarse en la lucha por los 
derechos de todos.

 Porque es más cómodo 
que sean otros los que luchen, 
los que se desgasten, los que se 
signifiquen, a los que les partan la 
cara (figuradamente claro), para 
luego ponerse todos las medallas de 
los avances conseguidos si estos se 
producen. 

Reflexionemos todos, pero 
especialmente esos ciudadanos 
que han tardado tanto en despertar 
y ahora van relajándose, porque 
van viendo que la pelea que llevan 
sosteniendo años otros luchadores, 
va consiguiendo que su voz se oiga 
con algo más de fuerza y alguna 
mejora se va consiguiendo gracias a 
eso…

No nos confundamos, lo que se 
consiga solo se consolidará si todos 
arrimamos el hombro, si no aflojamos 
en la reclamación de lo que es 
nuestro, de lo que nuestros padres y 
abuelos consiguieron para nosotros, 
de lo que todos pagamos con nuestros 
impuestos cada año: unos servicios 
públicos que deben ser de calidad 
como siempre fueron y para todos 
nosotros, independientemente de 
nuestro origen o lugar de residencia, 
pero sobre todo para aquellos que 
más difícil tienen el acceso a lo más 
básico, los que más alejados estamos 
de los servicios por causas diversas 
(económicas, kilometraje, etc.).

Cada uno de nosotros tiene algo 
que aportar, con sus habilidades, con 
su tiempo, con sus contactos, con sus 
talentos, con su propia voz, con su 
presencia… así que reflexionemos… 
y si hay algo que creemos que 
podemos hacer por defender lo que 
es de todos, no nos resignemos… 
¡HAGÁMOSLO!

No lo ensuciemos con 
malintencionadas interpretaciones 
partidistas, esto nos atañe a todos.

EL FUTURO, Y NUESTROS 
HIJOS Y NIETOS NOS LO 
AGRADECERÁN.

María Isabel de Barrio Tejada es 
médico Rural, vecina de un pequeño 
pueblo y granito de arena en el 
desierto.

Mª  Isabel de Barrio Tejada

Manifestación en Madrid el 19 de mayo.

200.000 personas en la manifestación en defensa de la Sanidad Pública en el centro de Madrid

FOTO: Plataforma SAR.
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Encuentro comarcal del CEPA en Chapinería
SIERRA OESTE

El Centro comarcal de 
Educación de Personas 
Adultas “San Martín de 

Valdeiglesias” vuelve a celebrar su 
Encuentro Comarcal, esta vez en 
la localidad de Chapinería. El 23 
de mayo, alumnos y profesores de 
todas las enseñanzas y localidades 
donde el CEPA imparte clases, 
se reunieron en este evento para 
disfrutar de una tarde junto con 
los representantes municipales de 
sus pueblos. Al acontecimiento 
asistieron alcaldesas, alcaldes 
y concejales de Villa del Prado, 
Aldea del Fresno, Cadalso de los 
Vidrios, Rozas de Puerto Real, 
San Martín de Valdeiglesias y, por 
supuesto, Chapinería, anfitrión del 
encuentro. 

La tarde comenzó con unas 

visitas guiadas llevadas a cabo 
por personal de la Oficina de 
Turismo de Chapinería, en las que 
se explicaron las características 
arquitectónicas y la historia de la 
Iglesia de Nuestra Señora de la 
Concepción, la Ermita del Santo 
Ángel, el Bombo y el Palacio de 
la Sagra. Tras este recorrido por 
una parte de la historia y del arte 
de la localidad anfitriona, se llevó 
a cabo una reñida Final de Petanca 
Interpueblos. 

En un marco inmejorable, 
en el patio del Palacio de la 
Sagra, y tras unas palabras de 
la directora del centro, que 
agradeció a los responsables 
municipales su colaboración para 
que la Educación sea un derecho 
permanente a lo largo de la vida, se 
procedió a la entrega de diplomas 
de los diferentes concursos que se 

han celebrado a lo largo del curso: 
Dibujo y Pintura, Literario, Logos, 
Ortográfico y el Torneo de Petanca. 

Las obras ganadoras son una clara 
muestra del talento artístico de los 
alumnos del centro, y se pueden 
ver en la página web del CEPA, 
así como una relación de todas las 
actividades llevadas a cabo a lo 
largo del curso que está próximo a 
terminar.

Siendo el Centro como 
es un espacio de convivencia 
intercultural, también hubo tiempo 
para que alumnos de Español para 
Extranjeros de Rozas de Puerto 
Real ofrecieran a los asistentes 
unos minutos de música y baile 
tradicionales de su lugar de 
procedencia, Novokuznetz (Rusia). 

Para terminar, todos disfrutaron 
de una merienda compartida 
con productos caseros y típicos 
de los lugares de origen de los 
alumnos, pudiendo hacer un 
viaje gastronómico desde Rusia a 
Colombia, pasando por España, 
Francia y Marruecos.

En resumen, un encuentro 
comarcal e intercultural donde toda 
la comunidad educativa comparte 
sus virtudes y pasa una velada 

Marta Lapeña

Presentación del acto con las autoridades que asistieron.

Alumnos durante la merienda.

festiva, con la ilusión de terminar 
este curso y empezar uno nuevo 
con energías renovadas.

En el CEPA San Martín de 
Valdeiglesias no solo te ayudan 
a obtener el título de Graduado 
en ESO, a acceder a estudios 
superiores —como la Universidad 
o Ciclos Formativos de Grado 
Superior—, a aprender español, a 
adquirir nuevos conocimientos o 
a recordar lo que aprendiste hace 
tiempo, a mejorar tu capacitación 
digital o iniciarte en el aprendizaje 
del inglés, sino que también es un 
espacio donde socializar, compartir 
experiencias y participar en 
numerosas actividades culturales 
que se programan a lo largo de 
todo el curso. 

El equipo docente del CEPA 
ya está preparando el nuevo curso 
escolar; el plazo de matrícula se 
encuentra abierto del 17 al 28 de 
junio. No lo dudes y ¡apúntate!

Marta Lapeña es la directora 
del CEPA de San Martín de 
Valdeiglesias.

EDUCACIÓN
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A21 reproduce en esta sección las noticias publicadas hace 100 años sobre los municipios de 
la Sierra Oeste. El texto corresponde a las noticias originales de la época.

Año 1922. Número 81

Belén napolitano de los duques de Cardona. Decoración navideña anglosajona.

SUCEDIÓ HACE 100 AÑOS

A21 reproduce en esta sección las noticias publicadas hace 100 años sobre los municipios de 
la Sierra Oeste. El texto corresponde a las noticias originales de la época.

Año 1924. Número 10622

Sucesos
Grave accidente de motocicleta 
En Escorial sufrió una avería la 

motocicleta que conducía el “chau-
ffeur” Tomás Roca. Carlos Pérez, 
que iba en el “sidecar”, sufrió heri-
das gravísimas, y al ingresar en el 
hospital entró en el periodo agóni-
co. [El Imparcial, 18/5.]

El Escorial 26.—Poco después de 
amanecer se fugaron hoy de la cár-
cel los presos Ramón de la Torre, 
Blanco Rodríguez y Emilio Egidán 
Sánchez. Los dos primeros están 
sometidos a causa por robo de caba-
llerías, y el tercero, por hurto.

El jefe de la prisión intentó opo-
nerse a la fuga; pero los tres reclu-
sos lucharon con él y trataron de es-
trangularle. La noticia de la evasión 
circuló rápidamente, y la Guardia 
civil, a las órdenes del capitán, sa-
lió en persecución de los fugitivos y 
detuvo a siete hombres y dos muje-
res que, según perece, son encubri-
dores de los fugados. Los detenidos 
y los fugitivos estaban citados para 
encontrarse en las cuevas de Sego-
via. El jefe de la prisión sufre lesio-
nes de pronóstico reservado. Las 
puertas de la cárcel quedaron abier-
tas; pero los restantes presos no se 
movieron de sus departamentos. 
[La Época, 27/5.]

Realidades
Cómo se vive a setenta kilómetros 

de Madrid
Las estaciones del Norte y del 

Mediodía de Madrid son, realmen-
te, dignas de una gran ciudad. No 
así la llamada de las Delicias. Y me-
nos aún las de Madrid a Vallecas y 
Madrid a Villa del Prado y Almo-
rox. Son estas últimas verdaderas 
estaciones de pueblo, si seguimos 
dando a la palabra pueblo un sentido 
desdeñoso, equivalente a incultura, 
pequeñez, abandono e inferioridad. 
Esta idea que se tiene en España de 
los pueblos es injusta en cuanto al 
concepto político de pueblo, pero es 
exacta, o casi exacta, frente a la rea-
lidad visible y lamentable. Un pue-
blo es, o debiera ser, el principio, el 
embrión de la urbe, y en este caso 
tendría desde el primer instante, 
aunque incipientes, las característi-
cas de la ciudad.

No es así. Hay en España pue-
blos multiseculares, pueblos mile-
narios, pueblos cristalizados, que 
no serán nunca ciudades. No es un 
fenómeno exclusivamente español, 
sino muy europeo, y, dentro de Eu-
ropa, muy meridional. Acaso esa 
progresión armónica de las aglome-
raciones humanas, que iría hacien-
do de las aldeas burgos, de los bur-
gos villas y de las villas ciudades, 
sea más romántica que científica. 
No sé. La ciudad “haciéndose poco 
a poco” se presenta a cada paso en 
la Historia: todas las metrópolis de 
Europa se formaron así; todas las de 

América comenzaron en un viva-
que de conquistadores o de colonos. 
Pero la inmovilidad perdurable, la 
cristalización de ciertos pueblos, a 
que me refería ahora mismo, obliga 
a admitir la idea contraria.

Pues bien: las estaciones chicas 
de Madrid son estaciones de pue-
blos, de ese género de pueblos... 
Se diría, al aproximarse a ellas, 
que Madrid no ha dejado de ser un 
pueblo, que en Madrid coexisten 
la ciudad y el villorrio. Es una im-
presión curiosa y triste. Triste, sí... 
¿Por qué no decirlo? La estación lla-
mada de Goya, en la carrera de San 
Isidro, ¡qué lejos parece del Madrid 
amplio y europeo de los bulevares, 
del Madrid de Recoletos y Veláz-
quez —indiscutiblemente hermo-
so— y del Madrid de la calle de 
Alcalá, con sus palacios bancarios y 
sus cabarets y sus clubs! La estación, 
en sí, es admisible. Está bien cons-
truida, es suficiente para el servicio 
y dispone de empleados idóneos 
y correctos. Pero el arrabal en que 
se encuentra es uno de los más po-
bres de Madrid. Dos tabernas, una 
a la entrada y otra a la salida; dos 
tabernas paupérrimas establecen el 
carácter de aquel rincón abandona-
do, que es, no obstante, una de las 
puertas de Madrid.

Pasemos. El tren que ha de con-
ducirme a Villa del Prado no está 
mal. Es perezoso, pero limpio. Rea-
liza honradamente su misión. Los 
coches de tercera contienen una 
muchedumbre rústica y ruidosa. 
En los de segunda viajan “los pu-
dientes”: los ganaderos, viniculto-
res y comerciantes de esta zona de 
la provincia. El coche de primera 
—un pequeño coche-salón— sue-
le quedar vacío. Los trayectos son 
cortos y la segunda basta.

El viaje entre Madrid y Villa 
del Prado, en el tren más rápido, 
dura unas tres horas, y comprende 
sesenta y dos kilómetros... El tren 
concluye en Almorox, en la pro-
vincia de Toledo. No puede decirse 
que el recorrido sea de gran ameni-
dad. Contemplándolo con cariño, 
el paisaje de esta comarca puede 
sugerir unas descripciones sobrias, 
firmes, como las que ha hecho Gal-
dós. (Recuérdense especialmente 
las de Nazarín.) Predominan en 
esta tierra el viñedo. No faltan el 
olivo ni los cereales. Algunos pra-
dos tienen en esta época —sobre 
todo a ambas orillas del Alberche— 
un verdor húmedo y jugoso. Los 
pueblos, a distancia, son grisáceos; 
parecen como empolvados de ceni-
za. La torre de la iglesia se yergue 
sobre el caserío achaparrado. Si 
hiciera falta encerrar en un adjeti-
vo la impresión que me producen 
estos pueblos, tendría que escribir: 
ascético. Ninguna sensualidad. Ri-
gidez y desnudez. Lo estrictamente 

necesario para vivir. Se me ocurre 
que Santa Teresa aprobaría estos 
pueblos. Imagino que son a modo 
de cartujas en mitad del campo. Me 
parecen tristes y nobles, míseros 
y fuertes. Son pueblos de Castilla, 
engendradora de naciones, nidos y 
sepulcros de la raza.

“Castilla no es aquella tan 
[generosa un día

cuando Myo Cid Rodrigo el de 
[Vivar volvía…”

Tiene y no tiene razón el poe-
ta. Estos pueblos, con solo reunir-
se, amasarían una nueva grandeza 
castellana, mayor que las pretéritas. 
Estos pueblos no tienen la culpa de 
estar solos, de estar lejos de las ciu-
dades y del mar, de los focos de la 
vida moderna y la gran corriente 
de la civilización. El pesimismo del 
poeta y la amargura del articulista 
no so fundan en nada substancial e 
irremediable, sino en algo circuns-
tancial: la falta de ferrocarriles. 
Castilla será verdaderamente gran-
de el día que tenga comunicación 
estrecha entre sus diversas regiones 
y en que se acorte su trágica distan-
cia del mar.

No desesperemos. Observe-
mos. Tres horas —por el tren más 
rápido— tardan en cubrirse los se-
senta y dos kilómetros que separan 
a Madrid de Villa del Prado. Una 
hora más, o dos, o tres, son nece-
sarias para llegar en automóvil a 
otros pueblos de la provincia. Esta 
lentitud lo explica todo. Madrid y 
sus pueblos se conocen apenas; no 
constituyen una familia; se relacio-
nan con dificultad. Y de esto pro-
viene el atraso de los pueblos y el 
ahogo de la corte. La campiña y la 
ciudad se dan la espalda, se ignoran, 
se desprecian. Una locura histórica. 
Pero curable. Nada fundamental se 
opone a que la provincia de Madrid 
vea triplicados o quintuplicados sus 
ferrocarriles de vía estrecha y acele-
rada la rapidez de los mismos.

Entre tanto, henos aquí en el 
automóvil que se interna en la pro-
vincia y nos dejará —una hora más 
tarde— en uno de sus pueblos más 
característicos, “más pueblos”. No 
habré de decir su nombre. (No es 
mi propósito hablar “de un pue-
blo”, sino de “cómo son los pue-
blos” de la provincia do Madrid.) 
Llego a medianoche. Un buen me-
cánico ha sabido sortear con un au-
tomóvil resistente las curvas y las 
honduras del camino. El plenilunio 
iluminaba teatralmente el paisaje: 
un paisaje peñascoso, recio. El aire 
era finísimo.

A la entrada del pueblo había 
una muchedumbre de mozos y 
chiquillos, que gritaron al ver el au-
tomóvil. Algunos lo siguieron gri-
tando, gritando siempre, hasta que 

se detuvo... Entonces se quedaron 
atónitos ante los viajeros, como si 
asistieran a aquel espectáculo por 
primera vez.

Y todo esto ocurría a unos se-
tenta kilómetros de Madrid...

Alberto INSÚA [La Voz, 29/5.]
Política

Agrupación Femenina Socia-
lista.— Mañana domingo, una ex-
cursión a El Escorial, dirigida por 
Andrés Ovejero. Se invita a todos 
los que deseen asistir y muy parti-
cularmente a todas las afiliadas. 

Punto de reunión: la estación 
del Norte. Salida del tren, a las sie-
te de la mañana. [La Libertad, 17/5.]

Unión Patriótica de Madrid
La Comisión organizadora ha 

designada ya las Juntas de distrito, 
que empezarán inmediatamente 
sus trabajas de propaganda y todos 
los relacionados con la formación 
del censo electoral.

Los adheridos que quieran cola-
borar en los trabajos de algún dis-
trito pueden comunicarlo a las ofi-
cinas provisionales de esta Unión 
Patriótica, Fernanflor, 4, entresue-
lo, izquierda.

Continuando la labor de pro-
paganda iniciada en los pueblos de 
la provincia, quedarán constituidas 
en este mes las Uniones Patrióticas 
de El Escorial, Navalcarnero, San 
Martín de Valdeiglesias, Torrelagu-
na, Aranjuez y Colmenar Viejo. 
[El Universo, 11/6.]

Obras de carreteras
Han sido adjudicadas defi-

nitivamente las subastas para la 
ejecución de obras, que en breve 
comenzarán, en las carreteras de 
Ciempozuelos a Griñón, kilóme-
tros 6 al 15; del cementerio de la Al-
mudena a la de San Fernando; de 
Henares a Mejorada del Campo; de 
Navalcarnero a Rozas de Puerto Real 
y camino provincial de Cadalso de 
los Vidrios al Arroyo de Tórtolas; 
de El Molar a Miraflores, y de los 
kilómetros 1 al 4 de la carretera pro-
vincial de la general de Andalucía 
a la de Extremadura, por Getafe y 
Leganés. [La Libertad, 15/6.]

Sanidad
Junta provincial de Sanidad — 

Bajo la presidencia del gobernador, 
y actuando de secretario el inspec-
tor provincial de Sanidad, celebró 
el Pleno de la misma sesión regla-
mentaria.

Se dio cuenta de una Real orden 
del Ministerio de la Gobernación 
nombrando vocales de la Junta a 
los Sres. Mariscal, Navarro Fer-
nández, Huidobro, Moyano, Mo-
rales de las Pozas, Campuzano, 
Toledano, Bermejo y Rodríguez.

Fue elegido nuevo vicepresi-
dente el doctor D. Julio Ortega, y 
se designaron los vocales que han 
de integrar la Comisión permanen-
te.

Los doctores Palanca y Ta-
boada dieron cuenta de las recien-
tes visitas giradas al Sanatorio de la 
Fuenfría y manicomios de Ciem-
pozuelos y Carabanchel. Indicaron 
la necesidad de corregir algunas de-
ficiencias observadas

El doctor Palanca dio cuenta de 
la instalación se estaciones de des-
infección en Pozuelo, Torrelodo-
nes Collado Mediano, Cercedilla, 
Guadarrama, El Escorial, San Martín 
de Valdeiglesias, Colmenar de Ore-
ja, El Molar, Chinchón, Aranjuez y 
Torrelaguna.

Conforme con la propuesta de 
la ponencia se acordó nombrar: sub-
delegado de Farmacia en esta corte, 
al Sr. Rodríguez y López Neira, y 
de Veterinaria, al Sr, Montero; de 
veterinaria de San Martín de Val-
deiglesias, al Sr. Martínez Arribas. 
Fueron confirmados en tus cargos 
respectivos de subdelegados de Me-
dicina y farmacia en Navalcarnero 
los Sres. Beotas y Cabrera.

Por último, trató la Junta del 
hecho ocurrido recientemente de 
que habiendo fallecido en Madrid 
un individuo de enfermedad infec-
tocontagiosa, apareciese en el cer-
tificado de defunción como a con-
secuencia de senectud, por lo cual 
se acordó realizar la oportuna in-
formación para proceder en el caso 
que haya lugar a la correspondiente 
y grave sanción. [La Prensa, 16/5.]

Toros
El popular y valiente noville-

ro Alcalareño II, que tan brillante 
campaña viene realizando, ha vis-
to aumentados sus contratos como 
sigue:

Día 8, en Vista Alegre; 15 y 16, 
en El Tiemblo; 19, en Ávila; 22, en 
Vista Alegre; 24 y 26, en Éibar, y el 
29, en Benavente.

Para los meses de julio, agosto 
y septiembre tiene Alcalareño II 
varios contratos. [La Libertad, 8/6.]

El novillero Rafael Cardona ha 
firmado para torear los días 10 y 11 
del corriente en Robledo de Chavela, 
el 19 en Teruel, 22 Albacete y 29 Li-
nares. [El Toreo, 12/6.]

En Robledo de Chavela, se lidia-
ron novillos de Avente, que fueron 
bravos. Rafael Cardona, único ma-
tador, muy bien toreando y matan-
do. Fue ovacionado y contratado 
para el día 22 de septiembre. [La 
Libertad, 13/6.]

Cultura
En el expreso de Barcelona sa-

lió esta mañana para aquella capi-
tal, desde donde seguirá a Francia, 
el poeta Paul Valery, que ha sido 
estos días nuestro huésped. Los 
amigos y admiradores le han hecho 
visitar Toledo y El Escorial. A des-
pedir a Paul Valery acudieron a la 
estación vanas personas de las que 
le acompañaron durante su estan-
cia en Madrid. [La Época, 24/5.]
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Mujeres de Madrid: Vírgenes I

A las mujeres de Madrid no 
les han faltado nunca Vír-
genes a las que poder orar. 

La cuestión de las creencias de las 
madrileñas no ha sido fácil para 
los historiadores de las religiones 
porque el estudio del aspecto reli-
gioso para escritores que intenten 
ser objetivos en sus análisis siempre 
resulta complicado en este tema, 
pues todas las religiones tienen en 
sí mismas un componente mági-
co-milagroso difícil de separar de 
los hechos puramente históricos. 
Las mitologías de los viejos dioses 
no tienen problemas, pues hoy día 
los creyentes en Zeus, Isis u Odín 
son puramente folclóricos si es que 
los hay, como los modernos druidas 
que cada año acuden a las llanuras 
de Salisbury donde se encuentra el 
crómlech megalítico más famoso 
del mundo, Stonehenge, a celebrar 
los solsticios de invierno y verano 
en un intento folclórico de resucitar 
las viejas creencias y los cultos an-
cestrales con un nuevo paganismo 
que tiene mucho de alegre celebra-
ción fiestera cuya salida del sol en 
los solsticios es retransmitida por la 
televisión.

Por tanto, hoy día las creencias 
y el mantenimiento de los viejos 
cultos están restringidos de forma 
abrumadora al folclore en nuestra 
cultura actual pero las religiones 
monoteístas, aunque ya milena-
rias, no han dejado de cultivar sus 
creencias de las que es un tanto di-
fícil separar el contenido histórico 
del mágico-religioso. Las religiones 
a las que nos referimos: judaísmo, 
cristianismo e islam, se han for-
mado básicamente en los últimos 
siglos a.e.c. (antes de la era común) 
en el judaísmo y en la Edad Media 
en el cristianismo y el islam. Cuan-
do se analizan y estudian, pues, es-
tas religiones bajo el punto de vista 

Miguel A. Martínez Artola histórico, nos encontramos con que 
en todas ellas aparece un compo-
nente imposible de explicar por los 
medios científicos, porque pertene-
ce al mundo de las creencias y de 
la fe, tal como define el milagro el 
diccionario de la RAE: “Hecho no 
explicable por las leyes naturales 
y que se atribuye a intervención 
sobrenatural de origen divino”. 
De esta forma, podemos calificar 
como milagro, siguiendo al rabino 
Pinchas Brener, el hecho de que 
cuando los judíos Macabeos fue-
ron a purificar el Segundo Templo 
de Jerusalén después de haber sido 
profanado por los reyes helenos de 
la dinastía seleúcida, sucesores de 
Alejandro Magno, el aceite de la 
menorá, candelabro de siete brazos 
que había en el Templo, no se ago-
tase pese a tener muy poco aceite 
para alimentar los siete candiles y 
siguiese luciendo en el candelabro, 
cosa que se celebra desde entonces 
en la fiesta de Janucá, o de las luces, 
con un marcado acento de celebra-
ción infantil, donde en un nuevo 
candelabro de nueve brazos se va 
encendiendo uno cada día usando 
un candil para encender los demás. 
Este milagro de la multiplicación 
del aceite durante ocho días para 
iluminar la menorá recuerda aquel 
otro milagro que, aunque de forma 
más masiva, multiplicó unos panes 
y unos peces.

De igual manera pertenece al 
mundo de la fe, del milagro, que el 
profeta Muhammad —además de 
curar enfermedades, provocar un 
vendaval que cegó a sus enemigos 
en la batalla de Badr o dividir la 
luna en dos partes que luego volvie-
ron a juntarse— siempre los hizo, 
según los imanes Abdul Basit y 
Azhar Coraya, para mostrar el po-
der de Dios. Tal vez uno de los “mi-
lagros” más conocidos del Profeta 
sea cuando este último, junto con el 
ángel Gabriel, montó en un animal 

con forma de caballo o burro, rostro 
de mujer y alas en los costados, Bu-
raq, que los trasladó desde la mez-
quita de La Kaaba en la Meca, hasta 
la más lejana en Jerusalén, identifi-
cada posteriormente como la mez-
quita de al-Aqsa. Este viaje noctur-
no, o Isra, aparece relatado en una 
sura del Corán y complementado 
en los hadices, que cuentan como el 
ángel Gabriel y el Profeta Muham-
mad ascendieron ante la presencia 
de Alá, para lo cual fueron visitando 
uno a uno los siete cielos, donde se 
encontraron con los santos profetas 
anteriores: Adán, Juan el Bautista, 
Jesús, José, Aarón, Moisés y Abra-
ham. Este viaje, o Miraj, se realizó 
en una noche, pero, como estamos 
en el mundo de lo fabuloso y mila-
groso, a los fieles no les importa lo 
antinatural del relato ni lo antihis-
tórico del hecho, pues la mezquita 
a la que es conducido el Profeta a 
lomos de Buraq aún no había sido 
construida. 

En el cristianismo encontra-
mos el mismo tipo de “milagro 
mitológico” donde se transgre-
den las leyes de la naturaleza o se 
modifican los datos y momentos 
históricos para crear un mundo 
espiritual donde lo fabuloso, mági-
co o mitológico supere la realidad 
verificable. Uno de los “milagros” 
más conocidos de ese cristianismo 
mágico lo encontramos en el via-
je del cuerpo del apóstol Santiago 
hasta las costas gallegas, lo que se 
conoce como la “invención” del 
sepulcro del Apóstol. Santiago el 
Mayor fue decapitado en Jerusa-
lén por orden de Herodes Agripa. 
Sus discípulos recogieron sus res-
tos y se embarcaron en una “bar-
ca de piedra” para atravesar todo 
el Mediterráneo, pasar frente a las 
Columnas de Hércules (Estrecho 
de Gibraltar) y continuar océano 
arriba hasta Galicia, penetrar por la 
ría de Arousa y desembarcar en el 
actual pueblo de Padrón, antes Iria 

Flavia, donde se conserva el “pe-
drón” donde fue amarrada la barca, 
aunque el tal pedrón sea realmente 
un altar dedicado a Neptuno. Tras 
nuevos milagros, la reina Lupa, se-
ñora de aquellas tierras, se convir-
tió al cristianismo y facilitó que los 
discípulos llevasen el cuerpo hasta 
el bosque de Libredón y que lo en-
terrasen allí. Más tarde, el monje 
Pelagio comunicó al obispo Teodo-
miro cómo las estrellas danzaban 
sobre el lugar y el prelado se perso-
nó en el bosque, encontró la tumba 
e identificó aquellos restos como los 
del Apóstol Santiago. Identificados, 
pues, los huesos por “revelación”, el 
rey de Asturias Alfonso II el Casto 
mandó construir la primera iglesia 
de lo que luego sería Santiago de 
Compostela. Todo esto debió ocu-
rrir unos 800 años después de la de-
capitación del Apóstol en Jerusalén.

Las mujeres que vivían en las 
tierras de lo que hoy es la Comuni-
dad de Madrid debieron practicar 
los cultos según la época en que 
vivieron y la cultura a la que per-
tenecieron. Las madrileñas de la 
Antigüedad serían paganas y ado-
rarían a los dioses clásicos. Durante 
la Edad Media y con el influjo del 
Toledo visigodo, las madrileñas 
serían cristianas en su mayoría y 
judías en su minoría. Solo a partir 
del año 711, tras el desembarco de 
los musulmanes y la conquista de la 
península, las madrileñas podrían 
convertirse al islam y formar parte 
de una nueva cultura en las tierras 
del antiguo Mayrit. Pero las madri-
leñas medievales dedicarían su fe 
y su veneración a las Vírgenes que 
se han hecho más populares en la 
región: la Virgen de la Almudena, 
la de Atocha, la de Lis y la de Ma-
drid, algunas muy conocidas y otras 
menos, pero todas importantes para 
trazar esa diversidad de cultos que 
se centran primordialmente en tor-
no a la Virgen María.Desembarco del Cuerpo de Santiago Apóstol. Maestro de Astorga.

Celebración judía de la Janucá. El Profeta Muhammad a lomos de Buraq.

HISTORIA

Clausura de la Feria del Libro con buena acogida del 
público, autores y editores 

EL ESCORIAL 

El Escorial clausuraba, el 
domingo 26 de mayo, la 
Feria del Libro 2024 con el 

respaldo del público asistente así 
como de las 5 editoriales, 2 libre-
rías y los numerosos autores par-
ticipantes que llenaron de letras el 
Parque Lorenzo Fernández Pana-
dero durante todo el fin de semana. 

El concierto a voz y violín a 
cargo Rafa Mora, Moncho Z. Ote-
ro y Manu Clavijo cerraba tres jor-
nadas repletas de actividades que 
arrancaron el viernes 24 de mayo 
en la Biblioteca Municipal con 
un emotivo acto de apertura que 
se inició con la participación de 
la poetisa Isabel Díaz Serrano en-
cargada de leer uno de sus poemas 
y el discurso literario del escritor 
Octavio Uña destacando la vincu-
lación de El Escorial a los libros 
desde tiempos de Felipe II. A con-
tinuación, se presentó la obra El 
Escorial Antología Lírica a cargo 
de José María Hontoria Gómez, a 
la que le siguió la lectura de poe-
mas por varios autores participan-
tes en esta edición ferial. 

El concejal de Cultura, Antonio 
Lobo, ha señalado que “la feria ha 
sido un éxito por la buena acogi-
da del público y prueba de ello es 
que muchos libreros concluyeron 
la Feria con récord de ventas”. El 
edil ha vuelto a mostrar su agrade-
cimiento a los escritores, editores y 
al público asistente y ha apuntado 
que el consistorio empezará a tra-
bajar en breve en la edición 2025.   

El aval del públi-
co y el buen tiempo mar-
can la Feria del Libro 2023  
Más de una veintena de actividades 
completaron la variada programa-
ción de la Feria del Libro de El Es-
corial 2024 entre presentaciones de 
libros, espectáculos de animación 
infantiles, recitales de poemas, 

maratones de cuentos y actividades 
musicales que se desarrollaron en 
el emblemático centro neurálgico 
escurialense. La edición 2024 de 
esta tradicional cita con la cultura, 
la literatura y la música ha arran-
cado el viernes 24 de mayo, con la 
presencia del catedrático y escritor 
español, Octavio Uña Juárez, y se 
clausurará el domingo 26 de mayo 
con la poesía musicalizada a ritmo 
de violines a cargo de los músicos, 
cantautores y poetas Moncho Ote-
ro y Rafa Mora. 

Destacó, además, la presencia 
de escritores reconocidos como 
Javier Sierra y Juan Ignacio Cues-
ta que mantuvieron un encuentro 
abierto con el público asistente a 
la Feria para a continuación pro-
ceder a la firma de ejemplares de 
sus libros en la carpa de la librería 
“La Pizarra”. Asimismo, la Feria 
del Libro 2024 de El Escorial con-
tó con la participación del autor de 
Todos los caminos llevan AROMA, 
Miguel Vigil, una novela de amor 
pero no solo un relato de amor; una 
novela histórica pero no únicamen-
te; una novela de humor pero no 
en sentido estricto; una biografía 
inventada; un viaje en el tiempo y 
mucho por descubrir.  

Conciertos de guitarra y vio-
lín como broches de oro 

Los conciertos que cerraron las 
jornadas de la Feria. El sábado el 
espectáculo musical a guitarra y 
voz —cantado y contado— “Las 
grandes Damas del Jazz”, una con-
ferencia musical que hace un reco-
rrido por las vidas y las obras de las 
grandes voces del jazz americano 
entre los años 30-60. El objetivo 
era acercar al espectador la historia 
de estas artistas que no lo tuvieron 
fácil en un mundo musical domi-
nado por los hombres. En formato 
de guitarra y voz, parte contado y 
parte cantado, Ana Silva y Már-
cio Costa presentan las canciones 

más emblemáticas de las grandes 
vocalistas del jazz como Ella Fitz-
gerald o Sarah Vaughan.  Contaron 
las anécdotas y las historias que 
acompañaron esta época de la mú-
sica, un viaje a New Orleans o al 
Harlem de los años 50. 

El domingo 26 de mayo, por su 
parte, clausuró la Feria del Libro 
2024 de El Escorial con la poesía 
musicalizada a ritmo de violines 
a cargo de los músicos, cantauto-
res y poetas Moncho Otero y Rafa 
Mora. 

Nota de prensa
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Un cuadro del Monasterio de Valdeiglesias en el 
Consejo de Estado

PELAYOS DE LA PRESA

El argumento principal de la 
serie El Ministerio del Tiem-
po de RTVE era que no se 

podía cambiar el pasado ya que po-
dría afectar al futuro. En todo caso, 
si alguien hubiera podido usar una 
de esas puertas para haber estado 
presente en la recogida de objetos 
que realizó Zabaleta en Valdeigle-
sias y haberle sugerido que antes 
de ingresarlos en el Convento de la 
Trinidad, hubiera colocado la pro-
cedencia exacta de esos cuadros, 
yo no me habría visto inmerso en 
la búsqueda de los cuadros que ac-
tualmente estoy realizando. Pero, 
eso habría sido cambiar el pasado 
y yo no habría tenido la suerte de 
localizarlo. Nuestras puertas al 
pasado son los inventarios que se 
realizaron.

Todo esto viene a cuento por-
que hasta este momento siempre se 
ha pensado de forma acertada que 
los cuadros renacentistas de Correa 
de Vivar eran los más importantes 
que se pintaron para el Monasterio. 
En un artículo anterior, ya mencio-
né este cuadro y sus medidas, pero 
posteriores indagaciones resultaron 
en que ese cuadro ha estado en el 
Consejo de Estado desde 1883. 
Hace unas semanas tuve la suerte 

de contemplar este fantástico cua-
dro de autor desconocido en el des-
pacho de la secretaria general del 
Consejo de Estado.

El hallazgo de esta joya co-
mienza en los inventarios de Za-
baleta ya que en el segundo lugar 
de la lista de las pinturas recogidas 
figura un San Juan Bautista de 
medidas 125 x 98 cm situado en 
la Iglesia y donde se dice además 
“copia de Rafael en lienzo, en el 
colateral a la izquierda”, un lugar 
destacado dentro del Monasterio 
ya que en el colateral derecho es-
taba el cuadro La Resurrección de 
Correa de Vivar. 

Realizando búsquedas en el 
inventario de la Trinidad, localicé 
la referencia T-542 donde se había 
escrito este texto (sic):

“Sn Juan Bta en el desierto sen-
tado de mas de medio cuerpo tamº 
mayor q.e el nat.l con un cordero á 
los pies la mano izqda sobre el pe-
cho. Rectif” Alto 1,25 ancho 1,00. 
Sin Far ni Rar Con moldura lisa 
Dorada y Colg4”en Depositarla”

 Posteriormente, para eliminar 
posibles coincidencias, busqué en 
los inventarios todos los cuadros 
de San Juan Bautista que fueron 
almacenados en el Convento de la 
Trinidad desde la desamortización 
de Mendizábal para evitar que hu-

biera otros de las mismas medidas. 
Afortunadamente, no había ningu-
no con las mismas medidas con lo 
cual fue quedando bastante claro 
que había muchas posibilidades. 
Además, el fondo del cuadro me 
resultó familiar y a muchos veci-
nos de San Martín de Valdeiglesias 
y Pelayos de la Presa les sonará 
también por su parecido con el ce-
rro de Guisando. 

 Las dudas se disiparon casi del 
todo cuando leí un Boletín de la 
Sociedad Española de 1947. En un 
excelente artículo sobre el Museo 
Nacional de la Trinidad de Juan 
Antonio Gaya, que trataba sobre 
los cuadros que albergó la pinaco-
teca desaparecida, encontré en la 
página 66 de nuevo una mención a 
la obra como anónimo madrileño. 
El cuadro también aparece men-
cionado en un Boletín del Museo 
del Prado en 1980 sobre el “Prado 
Disperso”. Cuadros depositados en 
Madrid y se calificaba su estado de 
“regular” y quizás por ello fue res-
taurado en 1994 por Don Alberto 
Recchiuto Genovese. El Museo del 
Prado referencia esta pieza como 
la P003344 con medidas 127 x 107 
cm.

 Este hallazgo desvela una nue-
va perspectiva sobre el Monasterio. 
No solo la arquitectura del mismo 

recogía todos los estilos desde su 
fundación, románico, renacentis-
ta, barroco o gótico, sino que esto 

también se reflejó en las pinturas, 
ya que pasamos del renacimiento 
de Correa, siglo XVI, a una obra 
barroca del siglo XVII. Como he 
indicado, se atribuye en principio 
a un autor anónimo madrileño, 
pero hablando con algunas exper-
tas en historia del arte, me indican 
que el cuadro tiene claros signos 
“riberescos”, es decir, de José de 
Ribera, el Españoleto (1591-1652). 
Parece ser que por un tiempo se le 
atribuyó la autoría de este cuadro, 
aunque ahora se piensa que es más 
probable que fuera de su taller.  En 
todo caso el Museo del Prado lo 
atribuye a un autor anónimo ma-
drileño.

Queda mucho trabajo por hacer 
para encontrar el resto de pinturas 
que aparecen en los inventarios no 
atribuidas a Correa de Vivar, pero 
es un hito en la investigación del 
Monasterio y quisiera dedicar este 
descubrimiento a Valentina Gómez 
Mampaso, fallecida recientemente, 
ya que sin su ayuda no lo habría 
conseguido. Es una satisfacción y 
una alegría seguir aportando a la 
historia del Monasterio de Santa 
María la Real de Valdeiglesias.

Mario Cuellar

Un lienzo con la imagen de San Juan Bautista fue depositado en el Consejo de Estado en Madrid en 1883 y 
probablemente perteneció a los monjes cistercienses del Monasterio de Santa María la Real de Valdeiglesias

 San Juan Bautista, de autor desconocido.

Mayo 2024 CULTURA

XXV aniversario de la Casa de Cultura
VALDEMORILLO

Valdemorillo celebró con 
sus verdaderos protago-
nistas, los vecinos y usua-

rios en general, artistas y público 
los primeros 25 años de la Casa 
de Cultura Giralt Laporta, un es-
pacio que se ha convertido en este 
tiempo en todo un referente por su 
singularidad, intensa actividad y 
su permanente apertura a la creati-
vidad, el arte, el encuentro, siendo 
sinónimo de aprendizaje, diálogo 
y emoción.

Erigida en torno a las emble-
máticas chimeneas, tres antiguos 
hornos perfectamente integrados 
en el edificio, esta “gran fábrica 
de Cultura” concentró los actos de 
una “programación muy especial” 
para festejar el pasado sábado, 18 
de mayo, su primer cuarto de siglo 
de intensa actividad, brindando un 
auténtico homenaje a tantas perso-
nas que, desde aquel 14 de mayo 
de 1999 en el que fue inaugurada 
hasta hoy, la hacen posible.

Una tarde inolvidable, que 
también contó con la presencia del 
alcalde, Santiago Villena, y la con-
cejal de Cultura, Victoria Gil, que 
agradecieron el trabajo de anterio-
res responsables del área, así como 

la colaboración de asociaciones e 
instituciones, la implicación del 
profesorado y personal, subrayan-
do la participación en cada acto, 
cada taller y evento, cada propues-
ta, como la clave del éxito de esta 

Giralt Laporta convertida en emo-
cionante escenario donde rendir 
homenaje a tantos espectáculos, 
clases, conferencias representa-
ciones y demás eventos que hacen 
latir esta Casa de Cultura.

Homenaje que, además, da 
contenido a la exposición ‘Tú ha-
ces cultura’, recopilación de tes-
timonios y vivencias, a través del 
material principalmente gráfico 
facilitado por los propios valde-
morillenses, que sorprenderá a 
todo el que se acerque a visitar 
esta muestra, que permanecerá en 
la Sala Vulcano hasta el próximo 
15 de junio.

En una ocasión tan importante 
no faltaron tampoco los acordes de 
la música, tan esencial en la pro-
gramación cultural de Valdemo-
rillo, elevándose en el concierto 
ofrecido por la EMMDEA en el 
jardín del centro, unos compases 
que junto a decenas de globos, 
hicieron volar muy alto la felicita-
ción por este aniversario.

Y como el mejor de los bro-
ches, el teatro, también parte fun-
damental del alma de estas insta-
laciones, con la puesta en escena 
de Las mujeres sabias de Molière 
por el Grupo COVAL, cerrándose 
la velada con una gran ovación.

Nota de prensa
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Un monumento que no para de dar sorpresas
EL TIEMBLO

Han estado en la comarca 
durante muchos siglos y 
forman parte de nuestro 

entorno y de nuestros recuer-
dos desde siempre. Los Toros 
de Guisando han sido clave en 
la Historia de España y se han 
convertido en un cruce de en-
cuentros, estudios e hipótesis. El 
viernes 17 de mayo, con motivo 
del Día Internacional de los Mu-
seos, se pudo disfrutar de una 
visita guiada a este monumento 
único.

En esa visita todos los presen-
tes pudimos escuchar las últimas 
investigaciones arqueológicas e 
hipótesis sobre su significado, 
historia y ubicación. Los To-
ros de Guisando se encuentran 
en un enclave muy cercano a la 
ruta que los trashumantes han 
seguido desde tiempos inmemo-
riales y ahora se cree que pudo 
ser un monumento festivo que 
celebrase la primavera o el ve-
rano. De hecho, su orientación 
hacia el Cerro Guisando implica 
que cada 24 de junio los últimos 
rayos de sol que se ocultan tras 

el cerro incidan entre los cuatro 
verracos.

Es más, un último estudio 
ha detallado lo que dicen las 
inscripciones que hay en cada 

uno de los toros de piedra. En 
cada uno de ellos se conmemora 
a una persona perteneciente al 
clan de los Calaéticos: Lancio, 
Prisco y Longina. Una hipótesis 

es que un vetón, ya en tiempos 
de la República Romana apro-
vechara un monumento antiguo 
para recordar a sus padres y a un 
miembro importante de su clan.

Hay muchas más aventuras e 
historias por descubrir y están 
muy cerca de nosotros. En los 
Toros de Guisando, el escenario 
que propició uno de los cambios 
más significativos de nuestro 
país, aún hay mucho por descu-
brir y por investigar.

¿Quiénes eran esos calaéti-
cos y dónde moraban? ¿Se des-
cubrirán nuevas evidencias que 
nos puedan decir algo más sobre 
los Toros y su historia? ¿Quién 
fue Longino y por qué decidió 
convertir ese monumento an-
cestral en un panteón funerario? 
Quién sabe, puede que aún haya 
mucho por descubrir en cuanto 
a la historia de nuestra querida 
Sierra Oeste de Madrid.

Música y piedras bajo las 
estrellas

De nuevo hay una oportuni-
dad para acercarse a los Toros 
de Guisando de forma lúdica. El 
próximo 22 de junio de 2024 se 
podrá disfrutar en este entorno 
único con “Cinco vientos made-
ra y cuatro toros”, un concierto 
de viento con f lauta travesera, 
clarinete, oboe, fagot y trompa a 
cargo de Arezzo Ensemble.

Javier Fernández Jiménez

Los Toros de Guisando, escenario del Día Internacional de los Museos y de próximos conciertos

Concierto nocturno Música Y Piedras bajo las Estrellas 2023, en los Toros de Guisando.FOTO: Eduardo Morales.

Menudo Castillo es Premio Bibliodiversidad 2024
COMARCA

El proyecto de radio y co-
municación infantil Me-
nudo Castillo, que lleva 15 

años convirtiendo a niños y a ni-
ñas en grandes comunicadores y 
promoviendo la literatura infantil 
y juvenil de nuestro país, ha sido 
galardonado con uno de los Pre-
mios Bibliodiversidad 2024, un 
galardón otorgado por la Asocia-
ción de Editores de Madrid.

Además del pequeño progra-
ma emitido en Radio 21 Sierra 
Oeste de Madrid, de la mano del 
escritor y comunicador Javier 
Fernández, los Premios Biblio-
diversidad han fallado a favor de 
la Biblioteca Regional Joaquín 
Leguina, Metro de Madrid, la 
Librería deportiva Esteban Sanz 
y un Premio de Honor al direc-
tor ejecutivo de la Federación de 
Editores de España, Antonio Ma-
ría Ávila.

Los Premios Bibliodiversidad 

fueron creados en 2001 en el mar-
co de la celebración de la Feria 
del Libro de Madrid, con el fin 
de reivindicar la importancia de 
la bibliodiversidad, y en particu-

lar en la relevancia que tiene para 
garantizar el éxito de este ma-
croevento popular del libro. La 
entrega de premios se realizará el 
próximo miércoles 5 de junio, a 

las 21:00 horas, en el Pabellón de 
los jardines Cecilio Rodríguez, 
en el Parque del Retiro.

Menudo Castillo sigue de-
mostrando que un programa hu-
milde y pequeño, realizado con 
mucho mimo y mucho cariño, 
con la colaboración de niños y ni-
ñas de cualquier rincón y emitido 
desde la Sierra Oeste de Madrid, 
puede llegar a cualquier meta y 
convertirse en uno de los progra-
mas favoritos de los autores, de 
los editores y, por supuesto, de 
las familias. Un proyecto conce-
bido en la ruralidad que ahora ha 
recibido un premio enorme, que 
le hace codearse con institucio-
nes, librerías y personalidades 
muy importantes.

El programa de radio y lite-
ratura infantil Menudo Castillo 
emitió hace solo un par de se-
manas su capítulo 600, desde la 
puerta del CEIP San Vicente, de 
Colmenar del Arroyo. Apenas 
una semana después, puso en va-

lor la librería La Ciudad del Alba, 
en este caso desde San Martín de 
Valdeiglesias y pronto cerrará su 
temporada en la propia Feria del 
Libro de Madrid y en Chapinería, 
no sin antes haber estado duran-
te muchas semanas en Navas del 
Rey, en Aldea del Fresno o en 
Fresnedillas de la Oliva. Además, 
es colaborador habitual de todas 
las ferias del libro de nuestra co-
marca, la última con la que ha 
colaborado ha sido la de Navas 
del Rey; pero ha contribuido a la 
realización de las dos ediciones 
de la Feria del Libro de Villa del 
Prado y de las ferias de Robledo 
de Chavela y San Martín de Val-
deiglesias.

Este galardón es un paso más 
en la andadura de este pequeño, 
pero a la vez enorme proyecto 
cultural. Desde A21 queremos fe-
licitar a todo su equipo, de niños y 
de mayores, por este premio y por 
todo lo que siguen consiguiendo 
en cada nueva temporada.

Javier Fernández Jiménez

Menudo Castillo durante la celebración de la Semana de la Educación.
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ROBLEDO DE CHAVELA

I Concurso de Música de Cámara

El pasado sábado 11 de 
mayo, el Ayuntamiento de 
Robledo de Chavela aco-

gió el primer Concurso de Mú-
sica de Cámara en el Salón de 
Actos del Centro Cultural y De-
portivo de Robledo de Chavela. 
Diez grupos seleccionados por el 
jurado entre todos los inscritos, 
estudiantes de conservatorio y 
menores de 20 años, participaron 
en este certamen que se repetirá 
todos los años.

Premios del concurso
El concurso contemplaba 3 pre-

mios, un primer premio, un segundo 
y un premio a los componentes lo-
cales, seleccionando aquellos grupos 
que tuvieran algún integrante de Ro-
bledo de Chavela.

Los premios consistían en una 
cantidad monetaria, pero el aliciente 
fundamental es la organización de un 
concierto en solitario para los grupos 
ganadores. El primer premio fue para 
el Dúo Kreisler, el segundo para el 
Trío Lübeck y el premio local para el 
Trío Iluminées

Nota de prensa

Diez grupos de jóvenes promesas de la 
música participaron en el evento

VILLAMANTA

Entrega de los premios literarios

El pasado sábado 18 de mayo, 
el Centro Cívico Antonio 
Simón Cuevas acogió la en-

trega de premios del II Certamen 
de relato histórico Mantua Carpe-
tanorum, un concurso que preten-
de poner en valor el pasado roma-
no de la localidad y la certeza de 
que la legendaria ciudad se convir-
tió con el tiempo en los cimientos 
de la localidad villamanteña.

De carácter bianual, el certa-
men volvió a contar con partici-
pación de escritores y escritoras 
de todos los puntos cardinales de 
España y volvió a demostrar una 
gran pasión por la historia por par-
te de todos sus participantes. La 
entrega de premios estuvo presi-

Redacción dida por el alcalde de la localidad, 
D. Mariano Núñez Muñoz y contó 
con la presencia de la concejala de 
Educación, Turismo y Patrimonio, 
Patricia Solano Alonso.

Casi una centena de textos op-
taron al premio, siendo finalmente 
el relato ganador el enviado por 
Antonio Belizán Reina, de Chicla-
na de la Frontera, titulado El pozo 
de Pilates. Desde Oviedo llegó el 
relato finalista del certamen, El 
ardiente verano de Cayo Servilio 
Tranquilo, de Aída Vega Felguero-
so. Además, se entregó el premio 
al mejor texto local, que fue para 
Rafael López Serrano por segunda 
ocasión consecutiva, ya que ganó 
también este galardón en la prime-
ra edición del mismo, gracias a La 
batalla en el Monte de Guisando y 

el premio al mejor texto comarcal, 
que recayó en Javier Fernández Ji-
ménez gracias a El viejo soldado.

La gala, presentada por Mar-
ta del Prado, entregó también el 
premio de su concurso infantil y 
juvenil, que fue para Manuel de la 
Fuente con un texto llamado Entre 
los bueyes y los premios del con-
curso celebrado durante la Semana 
del Libro, que recogieron Beatriz 
Recio Hernández y Mario Zamo-
rano Recio.

El alcalde de la localidad se 
comprometió durante la entrega 
de premios a realizar una tercera 
edición del certamen, de manera 
que la idea de que la Mantua Car-
petanorum estuvo en Villamanta 
siga siendo algo palpable y cerca 
de demostrarse.
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EL PROCESO CREATIVO

En numerosas ocasiones me 
preguntan cómo se me ocurren 
los platos o alguno de los platos 
que servimos en el restaurante. 
Siempre contesto lo mismo, tan 
solo es, en mi caso al menos, el 
uso y aplicación de la información 
que llevo acumulada y aprendida 
a lo largo de los años, ¡35 ya! Son 
bastantes verdaderamente, han 
dado para mucho, como se pue-
den imaginar. No soy cocinero de 
escuela, por desgracia para mí, 
he tenido que aprender a golpe 
de libro, de comidas miles, de 
experiencias tantas y de ensa-
yos y errores más que múltiples. 
Tampoco soy cocinero/creador 
de platos exclusivos, mi talento 
y conocimiento no dan para tan-
to, este es un privilegio que solo 
poseen unos pocos genios.  El 
proceso es, por tanto, exponen-
cialmente más sencillo confor-
me pasan los años y dispongo de 

más información, conocimiento 
y experiencia. Digamos que me 
limito a combinar los ingredien-
tes según sus propiedades para 
conseguir un resultado apetitosa 
o gastronómicamente razonable. 
Salvando a los genios que refe-
ría antes, es aquí donde radica el 
verdadero quid de la cuestión. En 
primer lugar, ha de haber una re-
flexión previa, más o menos com-
pleja, más o menos ardua que 
siempre tiene que ver con un ob-
jetivo concreto, me explico; pue-
de ser la elaboración de una carta 
atractiva, equilibrada y coherente 
con nuestra propuesta corporati-
va, puede ser la elaboración de 
platos con ingredientes de rigoro-
sa temporada, puede ser también 
con ingredientes foráneos para 
caminar por una cocina de fusión, 
puede ser sencillamente para 
definirnos como cocinero clásico 
o tradicional o para hacerlo de 
cocina moderna o imaginativa, 
es decir, ha de haber, de manera 
obligada, una consideración que 
nos sirva de origen y fundamen-

to. En segundo lugar debemos, en 
función de nuestro conocimiento 
y experiencia, crear de manera 
esquematizada una relación de 
ingredientes que puedan partici-
par del plato que queremos ela-
borar para después seleccionar 
los que consideremos más apro-
piados. Solo queda ya ponernos 
manos a la obra y ensayar hasta 
conseguir nuestro propósito que 
solo debe, en un principio, ser 
la elaboración de un plato en el 

que el equilibrio de sus ingredien-
tes sea la máxima que nos dirija. 
Digo equilibrio porque considero 
esencial partir de parámetros lo 
más objetivo posibles para po-
der valorar, en el comienzo, de 
manera ecuánime lo que esta-
mos proyectando. Si damos los 
pasos adecuados es muy posible 
que alcancemos lo que de verdad 
hemos pensado y cómo lo hemos 
dispuesto en nuestra cabeza. 
Otra cuestión será la aceptación 

EL CALDO DE LA MARMITA, por Julio Reoyo Hernández. Cocinero. Restaurante Doña Filo.

que tenga entre nuestros clien-
tes, es decir, el éxito o fracaso de 
nuestra propuesta. No debemos 
olvidar que lo importante en el 
éxito no es alcanzarlo, si no mere-
cerlo y mantenerlo. Este es quizás 
otro de los quid de la cuestión; 
la coherencia que nos presida, 
la perseverancia que nos asista y 
la constancia que nos sacrifique. 
Son estos, valores que se echan 
de menos en numerosas ocasio-
nes y que nos hacen salir decep-
cionados tantas y tantas veces de 
otros tantos establecimientos. La 
cocina, la elaboración de platos 
para que otros los disfruten, no 
es otra cosa que un lenguaje, una 
forma de expresión que nos ha de 
representar de manera exclusi-
va e intransferible cada día y en 
cada momento, la manifestación 
de quién somos de manera per-
manente y genuina. No podemos 
arruinar nuestro discurso, el que 
nos personifica, modificándolo y 
degradándolo a cada momento, 
generando un descrédito impro-
pio y desconocido.

DESARROLLO TERRITORIAL

“La felicidad consiste en seguir deseando lo que ya se tiene.” 

NUESTRO MENÚ 

CÓCTEL DE BIENVENIDA  
21:00 HORAS  

6 aperitivos fríos y calientes con sus bebidas
mientras nos reunimos todos para el comienzo de la película. 

EL MENÚ 

6 platos extraídos de la propia película  
Quesos  
Postre  

Vinos del país vecino 
 

COLOQUIO POSTERIOR: LA EXQUISITEZ EN LA COCINA: PLACER, ESNOBISMO O EXCLUSIVIDAD

PRECIO: 82 € IVA Y BEBIDAS INCLUIDOS 

RESERVAS AL TFNO.  91 865 14 71  
AFORO LIMITADO 

Doña Filo &Finca La Peraleña

Para la cena del 15 de junio de 2024
PELÍCULA: A FUEGO LENTO de Tran Anh Hung

Fabuloso festín cinematográfico, una preciosa y compleja historia de amor
y un menú con el que se te hace, literalmente, la boca agua.

Te deja un poco borracho, desesperadamente hambriento y completamente vivo.

NOCHES DE CINE EN DOÑA FILO
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DISFRUTA DEL ENOTURISMO EN MADRID 
COMUNIDAD DE MADRID

Madrid alberga la única 
Denominación de Origen 
propia entre las capitales 
europeas, D.O. Vinos de Ma-
drid. Con cuatro subzonas 
diferenciadas y la riqueza de 
sus suelos, se convierte en un 
gran atractivo para explorar la 
esencia del vino. 

En los últimos años se 
está consolidando como un 
destino enoturístico de pri-
mera. A poco menos de una 
hora de la capital, podemos 

disfrutar de patrimonio cul-
tural, gastronomía y visitas a 
bodegas. 

Bajo el paraguas de Ma-
drid Enoturismo, la Comu-
nidad ofrece gran abanico de 
experiencias enoturísticas di-
señadas para el disfrute del vi-
sitante entre las que podemos 
destacar: 

Catas dirigidas para po-
der descubrir los distintos 
tipos de vinos de Madrid, pa-
sando por Noches de estre-

llas dónde podrás tomar una 
copa de vino y descubrir el 
firmamento, hasta Visitas en 
carriola por viñedos o Mon-
tar a caballo entre viñedos, 
también cómo no Hacer tu 
propio vino o Atardeceres 
en el pantano de San Juan, 
la diversión y el disfrute está 
garantizado y siempre en un 
marco sostenible y natural, 
respetando el medio ambiente 
y consumiendo productos Km 
0, de proximidad. 

Las actividades se pueden 
completar con comidas en 
restaurantes con productos 
Km 0, de proximidad; pernoc-
tas en hoteles o casas rurales y 
visitas a tiendas de productos 
especializados. 

Y si lo que prefieres es co-
nocer los distintos aceites que 
tenemos en la Comunidad, no 
dudes en informarte ya que 
también es posible realizar 
Catas comentadas en nues-
tras almazaras. 

Actualmente existe una 
Exposición itinerante que 
recorre algunos municipios 
enoturísticos y en la cual, 
podrás comprobar la vincula-
ción que tienen con la viña y 
el vino de la Comunidad. 

En junio comenzaremos 
con nuestra Acción Pasión 
por el Vino de Madrid II. 

Te invitamos a visitar 
nuestra web www.madride-
noturismo.org dónde podrás 
encontrar toda la información.

PRODUCTOS DE LA TIERRA

TE ESTAMOS ESPERANDO 

Exposición itinerante de la viña y el vino en 
municipios de Madrid Enoturismo

COMUNIDAD DE MADRID

La Asociación Madrid 
Rutas del Vino sigue 
promocionando el 

Enoturismo en la Comunidad de 
Madrid, esta vez lo hace a través 
de una Exposición Itinerante 
que estará rotando durante los 
próximos meses por los municipios 
que forman parte de Madrid 
Enoturismo. 

Está montada con distintos 
paneles informativos dónde se 
cuenta a través de los mismos la 

Historia del Vino en Madrid, las 
subzonas, los tipos de plantaciones 
que existen, las variedades de uvas, 
los rituales vinculados a la viña y 
el vino y algunos más relevantes 
para tener un conocimiento de 
la importancia del vino en la 
Provincia de Madrid. 

Todos los municipios 
aportarán un panel con datos de 
su vinculación con el vino y unas 
fotos ilustrativas. 

El primer municipio donde 
estuvo la exposición fue 
Valdelaguna. Actualmente, y 

hasta el día 3 de junio, estará en el 
municipio de Colmenar de Oreja y 
el siguiente en tener la exposición 
será el municipio de Villarejo de 
Salvanés del 11 de junio al 1 de 
julio. 

El día de la inauguración 
Madrid Enoturismo ofrece una 
cata dirigida por un técnico o 
bodeguero para diez personas 
elegidas por los representantes de 
los ayuntamientos. 

Sin duda una exposición muy 
interesante para los amantes de los 
Vinos de Madrid y del enoturismo. 

Nota de prensa

Madrid Enoturismo presenta: Pasión por el Vino 
de Madrid II

Un año más y debido a la 
aceptación y repercusión 
que tuvo el año pasado, 

en los Municipios de la Comuni-
dad de Madrid asociados a Ma-
drid Rutas del Vino, los sábados 
y domingos de julio y agosto a 
las 12:00 h, se celebrará PASIÓN 
POR EL VINO DE MADRID II. 
A través del hilo conductor del 
vino, los participantes podrán 
conocer el Patrimonio, la Gas-
tronomía y el Producto local del 
Municipio. 

El evento está dirigido a todos 
aquellos que quieran conocer un 
poco más las experiencias enotu-
rísticas que se pueden desarrollar 
en el territorio de la Ruta. 

La organizadora de la Ac-

ción es la Ruta del Vino de Ma-
drid con la colaboración de los 
Ayuntamientos pertenecientes a 
Madrid Enoturismo, que se han 
encargado de elegir los lugares 
más bellos y emblemáticos de su 
municipio para esta Acción. 

Los participantes previa ins-
cripción, podrán catar tres vinos 
de las bodegas pertenecientes a 
Madrid Enoturismo armonizados 
con productos típicos también de 
Asociados.  

Una cata exclusiva para 20 
personas, en cada uno de los 17 
Municipios que participarán en la 
Acción. 

Todos serán obsequiados con 
una copa con el logo de Madrid 
Enoturismo 

Las 340 invitaciones son to-
talmente gratuitas. 

Nota de prensa
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Robledo de Chavela se 
suma a la celebración y la 
conservación de las abejas 

en el Día Mundial de las abejas que 
se conmemora cada 20 de mayo. De 
esta forma, el municipio se une a 
crear conciencia de que los niveles 
superiores de la cadena trófica 
dependen directamente del éxito 
de la polinización de las especies 
vegetales que llevan a cabo las abejas 
entre otras especies, tanto de flora 
silvestre como de especies cultivadas. 
Esto afectaría tanto a fauna silvestre 
como a especies que empleamos en 
producción animal, el ganado, por 
lo que de la función de polinización 
depende en última instancia la 
alimentación humana y a la seguridad 
alimentaria.

Por ello, todos los esfuerzos de 
los científicos se concentran en la 
búsqueda de soluciones para paliar el 
descenso de población de las abejas 
desde los años 90.

En esta ocasión, el Día Mundial 
de las Abejas se centra en el tema 
“Compromiso con las abejas, de la 
mano con la juventud”, que destaca la 
importancia de implicar a los jóvenes 
en la apicultura y los esfuerzos de 
conservación de los polinizadores, 
ya que ellos son los guardianes de 
nuestro medio ambiente.   

Rescate espacial
Esta celebración coincide, 

además, con el rescate de 40.000 
ejemplares de abejas de una de 
las antenas del Complejo de 
Comunicaciones con el Espacio 
Profundo de Madrid (MDSCC) de 
INTA-NASA que se encuentra en 
Robledo de Chavela. 

El hallazgo se producía durante 
las labores de mantenimiento de una 
de las antenas, momento en el que se 
detectaba la presencia de la colmena 

y se iniciaban los trabajos de rescate. 
Las “abejas espaciales” eligieron el 
sistema de telecomunicaciones para 
aplicaciones científicas mayor y 
más sensible del mundo, ubicado en 
un entorno privilegiado como es la 
Dehesa de Fuente Anguila, que forma 
parte de la Red Natura 2000. 

El MDSCC, a través de su 
director, solicitaba ayuda a las 
Bomberos de la Comunidad de 
Madrid, por el riesgo que suponía 
para los trabajadores la presencia 
del enjambre. Vista la ubicación del 
mismo, estos redirigieron hacia un 
apicultor especializado en el rescate 
de enjambres, Sergio Tadeo, que 
finalmente ejecutó con éxito la labor 
de salvamento durante la noche de 
4 kg de abejas, una población de 
unas 40.000 abejas, con la reina a la 
cabeza.

El enjambre ha sido trasladado 
a un lugar seguro donde reciben 
tratamiento sanitario para su completa 
recuperación, que permitirá alojarlas 
en otras colmenas, que aunque menos 
espaciales serán más idóneas para 

ellas.
El vídeo del rescate ha sido 

posible gracias a la colaboración 
entre diferentes entidades y será 
compartido a través de la red social 
TikTok.

Posteriormente, se compartirá 
con el público general y los centros 
educativos una jornada de divulgación 
con el apicultor y los participantes del 
rescate de las abejas.

En busca de la Colmena 

Perdida
El Ayuntamiento de Robledo de 

Chavela está estudiando la posibilidad 
de que las abejas puedan volver al 
lugar que eligieron para establecerse.

De hecho, ya se trabaja en 
ello en colaboración con la Red 
Mundial de Seguimiento Espacial 
del Espacio Profundo y la Red 
Europea de Conservación de la 
Biodiversidad (Red Natura 2000), 
exploración espacial y conservación 

de la biodiversidad y en pro de la 
conservación de las abejas.

Desde el área de Desarrollo Local 
del Ayuntamiento de Robledo de 
Chavela, Carmen García, responsable 
técnico y el propio alcalde robledano, 
Fernando Casado, han impulsado 
esta campaña de sensibilización sobre 
la importancia labor de polinización 
de estos insectos, crucial para la 
producción vegetal y vital para 
nuestros ecosistemas.

La NASA paralizada por las 
abejas

El rescate supuso la paralización 
momentánea de las labores de 
seguimiento de la antena, por lo que 
hubo que solicitar la autorización 
previa de NASA ello durante el 
tiempo estrictamente necesario y 
poder así llevar a cabo la operación 
de salvamento de las Abejas“ 
Espaciales”.

El Complejo de Comunicaciones 
con el Espacio Profundo de Madrid 
permite el seguimiento de las misiones 
de exploración espacial, que superan 
la órbita lunar, en colaboración 
con los complejos de California y 
Canberra. Juntos integran la red del 
espacio profundo, siendo la estación 
robledana, la que cuenta con más 
antenas a nivel mundial.

Nota de prensa

Abeja europea (Apis mellifera), también conocida como abeja doméstica o de la miel.FOTO: Wikipedia.

Un guardián silencioso a proteger por todos
Proteger a las abejas es esencial para mantener nuestros ecosistemas saludables 

y garantizar la polinización de plantas silvestres y cultivadas, por tanto, cada uno de 
nosotros, podemos contribuir en nuestro nivel a su conservación:

• No utilizando productos fitosanitarios tóxicos para ellas, especialmente durante 
la floración, de manera que no se intoxiquen durante la polinización, ni arrastren los 
“tóxicos” a las larvas que alimentan en la colmena.

• Plantando especies melíferas en tu jardín, alimentos que podrán mejorar su 
estado de salud.

• Llamando a los equipos de emergencia para eliminar los nidos de avispa asiática, 
la velutina, especie invasora muy agresiva que incluye las abejas de la miel en su dieta.

• Comprando miel a los productores locales y fomentado el trabajo de los apicultores 
que cuidan de la salud de las abejas.

• Rescatando la colmena, si encuentras una en un lugar que interfiera con el uso de 
ese espacio.

Robledo celebra el Día Mundial de las Abejas
ROBLEDO DE CHAVELA

MEDIO NATURAL
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Exhibición de González del Campo en el Memorial 
David Montenegro

SIERRA OESTE

El ciclista del equipo Electro 
Almodóvar-Ángel Gallego, 
Óscar González del Campo, 

era el ganador del 29º Memorial Da-
vid Montenegro de ciclismo máster. 
La prueba finalizaba a última hora de 
la tarde del sábado y era la penúlti-
ma prueba puntuable en la Copa de 
España Máster de la Real Federación 
Española de Ciclismo, que organiza-
ba el Club Ciclista Escurialense. El 
ciclista Daimieleño de la categoría de 
máster-30 cubría los 94 kilómetros 
del trazado entre El Escorial y San 
Lorenzo de El Escorial en un tiem-
po de 2:16:25 horas, por delante de 
los también ciclistas de su categoría, 
Mario Villasevil y Francisco Javier 
Torres (Getafe CC).

Los vigentes líderes de la Copa 
tras esta prueba son Mario Villasevil 
(AC Hotel by Marriott Cycling) en 
la categoría de máster 30, Pedro José 
Sánchez Cidoncha (Tany Nature - 
Don Benito), en máster-40; Raúl Pa-
tiño (Encacon SLU Construcciones), 
en máster 50; y Francisco Márquez, 
en máster 60.

La Copa pondrá el broche final 
en el Gran Premio Norpretrol Bri-
viesca, el próximo día 1 de junio.

Espectacular triunfo de Gonzá-
lez del Campo

A las 5 de la tarde, con sol y una 
temperatura veraniega, partían desde 
el Escorial los ciclistas de máster-30 
y 40. Nada más darse el banderazo de 
salida surgían los ataques. El viento 
racheado de frente y costado acom-
pañaba a los corredores durante los 
primeros kilómetros y hacía compli-
cadas las fugas.

En el municipio de Villanueva de 
la Cañada partían los ciclistas de la 

categoría de máster-50, que salían 5 
minutos antes de la llegada del pelo-
tón de máster-30 y 40, para así afron-
tar 75 kilómetros del recorrido. Todos 
ellos se irían uniendo en la primera 
ascensión de la jornada, el puerto de 
Las Canteras. En las rampas del puer-
to se formaba la primera fuga impor-
tante de la jornada, en la que se metía 
González del Campo junto con Ima-
nol Arizmendi (AC Hotel by Marrio-
tt Cycling), Francisco Javier López y 
Alberto Oter (AC Hotel by Marriott 
Cycling). González pasaba primero 
por la cima dando un tiempo de 30 
segundos al pelotón. El cuarteto ro-
daba fuerte, pero era neutralizado al 
llegar al municipio de Colmenar del 
Arroyo, momento en el que tomaban 
la salida los máster-60, para afrontar 

los 47 kilómetros restantes.
Comenzaba entonces la ascen-

sión al segundo puerto de la jorna-
da, La Almenara. Volvían a arrancar 
González del Campo, Arizmendi y 
López González. González pasaba 
primero por la cima, con escasos se-
gundos sobre un reducido pelotón. Ya 
en la última ascensión de la tarde, El 
Almojón, se volvían a producir ata-
ques. González del Campo lo volvía 
a intentar y, ahora sí, pasaba en so-
litario por la cima y se imponía en 
el premio de la montaña. A escasos 
segundos rodaban Arizmendi, López 
González, Mario Villasevil, Juan 
Lobato (Kazajoz Team Petrogold) 
e Iván Treceño (Casa Suncia). En 
el descenso hacia Fresnedillas de la 
Oliva aumentaba su distancia. A falta 

de 20 kilómetros para el final distan-
ciaba al quinteto perseguidor en 1:20 
segundos y al pelotón en 2 minutos. 
El ciclista de Ciudad Real seguía 
rodando fuerte y aumentaba su ren-
ta frente a sus más directos rivales, 
entrando en el Bosque de la Herrería 
de San Lorenzo de El Escorial con la 
ventaja suficiente para imponerse en 
solitario junto al Real Monasterio de 
San Lorenzo de El Escorial. Segundo 
finalizaba Mario Villasevil y, terce-
ro, Francisco Javier Torres (Getafe 
CC), a 2:13 segundos. El podio de 
máster-40 lo completaban Iván Tre-
ceño; el campeón de Europa, Alberto 
Sánchez (AC Hotel by Marriott Cy-
cling); y Antonio Martín (GSPORT 
Corpimed Polarcube). El de más-
ter-50, el exciclista profesional, Luis 

Javier Castellano (ALG Fisio Team), 
Raúl Patiño y Miguel Ángel de la 
Fuente (PC Paloma-Ayto. Fuenlabra-
da). Y en máster-60 se imponía Juan 
López (Serman Bike), seguido por 
Francisco Márquez y Jaume Estañol. 
El mejor equipo era el AC Hotel by 
Marriott Cycling Team, seguido por 
el GSPORT Corpimed Polarcube y 
el Getafe Club Ciclista. El ciclista 
más combativo era Óscar González 
del Campo y el mejor social, Pablo 
Muñoz.

Los premios del Memorial Da-
vid Montenegro

La entrega de premios a los gana-
dores y líderes de la Copa de España 
comenzaba con la entrega de un ramo 
de flores a los familiares de David 
Montenegro y un minuto de silencio 
en memoria del recién fallecido, Juan 
Antonio Esteban, uno de los promo-
tores de esta prueba y del Club Ci-
clista Escurialense en 1988. Carlota 
López, alcaldesa de San Lorenzo de 
El Escorial; Antonio Vicente, alcalde 
de El Escorial; José María García, 
delegado de Patrimonio; Eduardo 
Chozas, exciclista profesional y co-
mentarista de Eurosport; y los miem-
bros del Club Ciclista Escurialense, 
Victorino López y Juan Manuel Ma-
teos eran los encargados de entregar 
los diversos trofeos.

Los colaboradores de la prueba 
eran los ayuntamientos de El Esco-
rial y San Lorenzo de El Escorial, 
Patrimonio Nacional, Vía Pecuaria, 
el Consejo Superior de Deportes, 
la Federación Madrileña de Ciclis-
mo y la Real Federación Española 
de Ciclismo, además de decenas de 
empr4esas. El sábado, 8 de junio, el 
Club Ciclista Escurialense organizará 
el Campeonato de Madrid de ciclis-
mo Máster.

Carlos G. Feito

Óscar González del Campo entra triunfante en meta.FOTO: David Alonso Romero.

VERDEMORILLO Un ‘¿sabías que...?’ sobre la flora y fauna de la Sierra Oeste

¿Qué tienen en común tu rinitis y un oso polar? 
Lo mal que les sienta el cambio climático

VERDEPROPUESTA:
Desde Verdemorillo nos sumamos a los expertos que aconsejan retomar el contacto 

con la naturaleza y con los animales para reforzar el sistema inmunitario. Eso sí, una 
vez declarada la alergia, lo adecuado es consultar con el médico de cabecera. 

Por si no la conoces, la web Polen Madrid ofrece una suscripción gratuita a un boletín 
de predicción diario sobre las especies alergénicas más activas en cada momento. 

En la misma página puedes consultar el informe de 2023 de la Red Palinocam, el 
proyecto que proporciona información sobre los niveles de polen de la Universidad 
Complutense, Comunidad de Madrid y varios ayuntamientos. Dicho estudio describe 
así los principales tipos alergénicos por periodos estacionales en la región: 

- Periodo invernal y principios de primavera: floración de especies de cupresáceas, 
(entre noviembre y marzo), polinización del plátano de paseo (entre marzo y abril) y 
floración del fresno (enero y febrero).

- Primavera y principios de verano: durante este periodo es cuando se produce la 
mayor diversidad polínica en el aire, con el olivo y las gramíneas al frente. 

- Finales de verano y otoño: polinización de las especies de amarantáceas.
- Otoño: final de la estación polínica e inicio de la floración de algunas especies de 

cupresáceas. 
Curiosidad final: la palinología es la disciplina botánica dedicada al estudio del polen 

y las esporas.

NOTAS DE CAMPO 

Hablemos de alergias, un tema 
tan primaveral como común, porque 
la probabilidad de que ya tengas 
o vayas a desarrollar una alergia a 
alimentos, medicamentos o factores 
ambientales es muy alta. Ojo al dato: 
si la población afectada hoy oscila 
entre el 20 % y el 25 %, será del 
50 % en 2050, según la Organización 
Mundial de la Salud. 

Es decir, una de cada dos 
personas —¡4.000 millones en el 
mundo!— padecerá alguna patología 
de este tipo en algo más de dos 
décadas. Y a este incremento 
exponencial contribuye, y de forma 
determinante, el combo dañino 
que forman la contaminación y el 
cambio climático.

Los expertos llaman 
‘democratización de las alergias’ 
al proceso que extenderá a todas las 
regiones del planeta una dolencia que 
hasta hace poco se circunscribía a los 
países desarrollados. Y que no deja de 
ser un error del sistema inmunológico, 
una reacción exagerada ante 
sustancias inofensivas, como el 
polen, y a cuyo desarrollo contribuye 
tanto la predisposición genética como 
los factores ambientales.

¿Sabes, no obstante, que la 
incidencia de alergias es menor 
si creces en el medio natural y en 
contacto con animales, pese a tener 
una mayor exposición a alérgenos 
ambientales? Y eso es algo parecido 
a un rayo de esperanza para quienes 
residimos en la Sierra Oeste, ¿no te 
parece?

Te contamos. Aunque el 
sentido común y algunos estudios 
científicos apuntaban a una (lógica) 
asociación entre vivir cerca de 
parques o en el campo y un mayor 
riesgo de padecer alergias por 

sobreexposición al polen y otros 
alérgenos, nuevos estudios matizan, y 
mucho, esta tesis. 

Así, investigaciones en Alemania 
y Suiza con niños de ciudad y niños 
de entornos rurales muestran 
que los primeros desarrollan más 
alergias que los segundos. A lo que 
se añade que los menores criados 
junto a mascotas también tienen 
menos riesgo de padecerlas.

Bienvenidas sean estas 
conclusiones cuando la Sociedad 
Española de Alergología e 
Inmunología Clínica (SEAIC) 
advierte que durante esta primavera 
las alergias durarán más tiempo 
y serán especialmente intensas en 
ocho provincias de España, entre 
las que se encuentra Madrid, donde 
la concentración de gramíneas se 
estima que estará entre 5.000 y 7.000 
granos/m3.

Las altas temperaturas 
registradas en la región desde 
finales de enero y las abundantes 
lluvias de febrero han adelantado 
los picos de polinización, según la 

SEAIC. Y, como consecuencia, el 
polen se puede mantener más tiempo 
en el ambiente y puede provocar que 
los síntomas de la alergia sean más 
persistentes en nuestra comunidad 
autónoma.

Por registros como éste de Madrid, 
cada vez más estudios internacionales 
centran su atención en el polen y su 
relación con la emergencia climática. 
Como el de unos científicos indios 
que vinculan la contaminación 
y el calentamiento global con el 
aumento de la producción de polen 
y de sus propiedades alergénicas. 
En su publicación argumentan que 
“las nuevas condiciones atmosféricas 
alteran el patrón de liberación de 
polen y pueden cambiar el momento y 
la magnitud de la liberación de polen 
en las plantas con flores. Como el 
polen es responsable de las alergias 
respiratorias en los seres humanos, 
el cambio climático puede afectar 
negativamente a la salud humana 
en personas susceptibles”.

Por último, queremos apoyarnos 
en otra investigación, Cambio 

climático y pólenes alérgicos, para 
poner en valor la importancia de 
preservar la biodiversidad, no 
como un ‘capricho de ecologista’, 
sino porque nos va la salud en 
ese empeño. El estudio señala que 
la aparición de nuevas plantas 
invasoras en hábitats seminaturales 
suma su potencial alergénico, —
con frecuencia más alto y al que no 
estamos habituados— al de nuestras 
especies tradicionales. 

Es el caso de la invasora 
Cortaderia Seolloana, a la que 
probablemente conozcas como 
plumero de la pampa, que, además 
de provocar reacciones a las personas 
que padecen alergia, alarga hasta 
tres meses más al año el periodo de 
alergias a gramíneas: mientras que 
las gramíneas propias de la península 
ibérica polinizan entre mayo y julio, 
el plumero lo hace entre agosto y 
octubre

Así que, sintámonos afortunados 
de vivir en esta ‘barrera natural’ 
para las alergias que es la Sierra 
Oeste y preservemos lo naturalmente 

nuestro. Ojo, que una barrera natural 
puede mitigar el riesgo, pero no lo 
elimina totalmente. ¡A cuidarse!

Verdemorillo es una asociación 
ecologista vecinal que actúa para 
preservar la biodiversidad de la 
comarca de Valdemorillo desde 
tres frentes: la divulgación, la 
denuncia y la realización de 
proyectos de conservación. Si 
deseas saber más sobre este u otros 
temas entra en 

www.verdemorillo.org 

Textos: Alicia García Flores. 
Periodista y socia de Verdemorillo.

Fotografías: Didgeman, 
Naobim, cenczi (Pixabay).

Pampas Poplar.

https://cadenaser.com/tag/alergias/a/
https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC9606573/
https://www.springerprofessional.de/en/climate-change-and-pollen-allergies/16797724
https://www.springerprofessional.de/en/climate-change-and-pollen-allergies/16797724
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BAR COSMOS
Ctra. Chapinería, s/n
91 863 73 73
HOTEL RURAL EL JARDÍN
Ctra. de Madrid, 12
646 848 641
MESÓN LOS CONEJOS
Ctra. de Madrid. 10
91 863 62 04 

BRUNETE
AGROBRUNETE 
C/ Madrid, 14
91 815 91 64 
AYUNTAMIENTO
CENTRO DE SALUD
BIBLIOTECA

CADALSO DE LOS VIDRIOS
AUTOSERVICIO LÓPEZ MARTÍN
Calle Real, 49
91 864 15 36
BAR TRANSILVANIA
Ronda de la Sangre, 20
619662040
CASA MONCHO
Ronda de la Sangre, 22
91 864 11 11 
CARNICERÍA JUANITO Y JOSE
C/ Juan R. Jiménez, 4
91 8640484

FERRETERÍA CADALSO
C/ Juan Ramón Jiménez, 7

91 864 07 68
PELUQUERIA ANLLY
C/ San Antón, 6
91 864 05 50

CEBREROS
AUTOSERVICIO DÍA
Avda. Constitución, 31
91 863 08 32
HIPER BAZAR
Ctra. de El Tiemblo, 18
640 068 799

CENICIENTOS
SUPERMERCADO

FERMOSEL
Avda. Madrid, 20

91 8642763

GASÓLEOS 
SIERRA OESTE

Claudio Sánchez Albornoz, 108
91 864 24 42

BAR EL GUIJO
Avda. de Madrid, 10
615 81 76 74

CARNICERÍA DIEGO ZURDO
Plza de los Caños, 14
91 864 20 54
CARNICERÍA TELEX
Avda. de Madrid, 20
91 864 26 01
CHURRERIA AVENIDA
Avda. de Madrid, 33
695 318 936
HIPER BAZAR
Avda. de Madrid, 52
635 836 184
HOSTAL RESTAURANTE LAS PEÑAS
C/ Los Caños , 118
91 864 23 12
MUEBLES DE COCINA CJ
C/ Peligros, 5
91 864 20 85
PESCADOS Y MARISCOS EL MAR DE 
CENICIENTOS
C/ Real, 23
662 077 631 

PANADERIA PASTELERIA LAURA
Calle Doctor Fleming, 2
676918788
PANADERIA BOLLERÍA LA TAHONA
C/ Libertad, 16
666362725

COLMENAR DEL ARROYO
CARNICERÍA ROBERTO SANZ
C/ General Franco, 11
650 048 105
RESTAURANTE CHICOTE
C/ General Franco, 1
91 865 12 26
AUTOSERVICIO SIMPLY
C/ General Franco, 22
91 8651517
ETCÉTERA
C/ Real, 1
91 8651139

COLMENAREJO
PAN DE GALA
Plza Constitución, 5
91 8589155
CERVECERIA EL CHATEO
PINCHOS Y TAPAS
Calle las Cruces, 17
689828119
MASCOTAS Y MASCOTAS
Calle Vistalegre, 24
378424516

CHAPINERÍA
BAR CASA KAKE
Plza Eloy Gonzalo, 3
620 869908
ESTANCO AMPARO MIRANDA
C/ Prudencio Melo, 18
91 865 20 70
MESON LA PLAZA
Plza. Constitución, 3
679 227 733 
RESTAURANTE QUÉDATE 
Plaza de la Constitución, 6 
679 227 733 

EL TIEMBLO
PUB LAS VEGAS
Paseo de Recoletos, 23
91 8625331
SUPERMERCADO JOALTE
Pza. Maestro Piquero, s/n
91 862 54 61

EL ESCORIAL
CARNICERÍA ALBERTO PALOMO
Avda. de la Constitución 5,
91 890 03 09
MILAR
C/ Alfonso XII, 14
91 8900068- 6460068
PANABE REPARACIONES DE BUENA
TINTA
C/Independencia, 2
91 890 08 11- 629 160 584
RECICLAJE DE LA MODA ANA MARÍA
C/Gómez del Campo 10.
656 23 36 48

FRESNEDILLAS
DE LA OLIVA

EL RINCÓN DE CRISTINA
PASTELERIA  CHARCUTERÍA
C/ Real, 59
 680140742

LA ADRADA
BAR AVENIDA
Avda. Castilla León, 35
91 867 12 78
BAR CHURRERÍA SCALA
Calle La Iglesia, 5
618 444 048
FRUTERÍA CARLOS
C/ La Nava, 12
695 088 794
RESTAURANTE EL AULA
C/ Escuelas, s/n.
91 867 23 22

MÉNTRIDA
ASOCIACION BIADIS
Avda, Félix Arranz, 45
608 66 32 07

NAVALAGAMELLA
SUPERMERCADOS HNOS. GAMELLA 
MARTÍN S.L.
C/Miralcampo,1
918988246
CERVECERÍA MADDNES TOWN
Plaza Dos de Mayo, 2
615064096
FARMACIA NAVALAGAMELLA
Avda. Constitución, 18
918988030/669 484 225

NAVAS DEL REY
ALIMENTACIÓN CASA FLORY
C/ Viento, 3
91 865 02 49
CÁRNICAS JOAQUIN
Plaza España, 14
91 865 00 04
CARNICERÍA CHARCUTERÍA HERMANOS 
BELMONT MARTÍN
Avda. de Madrid, 25
638 337 973
LA TAHONA DE JESUS
C/ Real, 10
91 865 01 02
RESTAURANTE ‘LAS CASAS’
Sandro Pertini, 10
91 865 00 13
RINCÓN DEL CARMEN
C/ Soledad, 10
91 865 03 06

PELAYOS DE LA PRESA
MESON EL HUERTO
Avda. Marcial Llorente, 43
91 864 53 21

ROBLEDO DE CHAVELA
BAR ‘RINCON DE CHARLY’
Plaza Piedita, 10
655 432 360
CERVECERÍA TANFANYS
C/ Constitución, 26 loc.1
91 899 83 44
MAXCOOP
C/ Emilio Parra Gasque, 2
91 899 53 41
CARNICERÍA MARIANO
Calle Traspalacio, 22
91 899 81 68

ROZAS DE PUERTO REAL
SUPER MERCADO CARRERA
Avda. Constitución, 30
91 864 87 38
RESTAURANTE CASA ANTONIO
Crtra de Navalcarnero a Rozas, 7
91 864 87 65
RESTAURANTE PISCINA DE ROZAS
Crtra de Navalcarnero a Rozas, KM 48
624 206 808

SAN MARTÍN
DE VALDEIGLESIAS

BEEP SAN MARTIN‐MOVISTAR
C/ Manantial, 2 l. 5
91 861 17 14
VETERINARIO ‘VALDEIGLESIAS’
C/ Corredera Alta, 30
91 861 06 65
LADY ANAIS
C/ Ávila, 8

SANTA MARÍA
DE LA ALAMEDA

BAR SOL Y AIRE
Plaza Santiago, 8
91 899 97 11
BAR ALIMENTACIÓN RAFA
C/ Juan de Herrera, 1
91 899 90 30
CAFETERÍA TROPE
C/ Estación, 10
91 899 95 01
CARNICERÍA APARICIO
C/ Practicante Olmedo, 16.ROBLEDONDO
619 238 759
RESTAURANTE EL PATO
Pza. de Santiago, 9. STA Mª ESTACIÓN
667 22 66 46

SANTA MARIA DEL TIÉTAR
AYUNTAMIENTO
RESTAURANTE BAR CASA FERMÍN

SOTILLO DE LA ADRADA
BAR CASA MELANEO
Plaza de Abajo
91 866 02 28
CENTRO DE SALUD
HOGAR DEL PENSIONISTA

VALDEMORILLO
PASTELERÍA VIENA NIEVES

C/ La Nava, 17
918990105

SIMPLY
Camino Robledo de Chavela, 115

918993334
CARNICERIA CASILLAS
C/ Los coches, 1
91 899 09 63
PELUQUERÍA CABALLEROS BARBER’S
Centro Comercial Valdemorillo 2ªplanta
Avda Plaza de Toros.1
91 899 03 22
SIMPLY
C/ La Fuente, 11
918990109

VILLA DEL PRADO
BAR EL RUEDO
C/ Soledad, 10
91 862 09 86
CAFETERIA ‘PIRAMIDES’
Avda. Generalísimo, 76
CARNICERIA TRES METROS
Avda. Constitución, 20
91 862 20 42
ESTANCO PRENSA PILI
C/ Escalona, 1
91 862 00 46
CAFETERÍA RESTAURANTE
EL SECRETO
Avda. Juan Carlos I, 41
91 8620729 608195179
GALICHA S.L.
C/ Oficios, 2
91 862 02 08
PANADERÍA PAN CHEF
C/ Santiago, 2
91 862 10 52

URBANIZACION EL ENCINAR

SUPERMERCADO UNICO
C/ Coscoja, 147
648969140

VILLAMANTA
BAR DE COPAS ALBERO
Avda. Libertad, 24
636760306
ESTANCO H. RODRIGUEZ
Plaza Rey Juan Carlos I
659 270 328
PANADERIA HNOS NUÑEZ DEL PRADO
Calle Roma, 8
615396293
REST. CAFETERÍA SANZUR
C/ Libertad, 40
9108136250
RESTAURANTE CASA JUDAS
Avda. Libertad, 31
91 8136815

VILLAMANTILLA

PASTELERIA SFIZIO 
Calle Antonio Rofazza, 11
661957791

ZARZALEJO
Zarzalejo pueblo

BAR RESTAURANTE ‘POSADA’
Plaza de la Constitución, 2
91 899 26 90
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda. Cruz Verde, 27
91 899 24 55
PANADERÍA LA CHIQUI
Avda. de la Cruz Verde, 40
642 053 847

Zarzalejo Estacion
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda.Estación, 58
91 831 00 81
RESTAURANTE ‘LOS ALAMOS’
Avda. de la Estación, 37
91 899 22 92

VILLANUEVA
DE LA CAÑADA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 1
91 815 69 13

AYUNTAMIENTO
BIBLIOTECA
CENTRO DE SALUD
CENTRO CULTURAL

PUNTOS DE DISTRIBUCIÓN A21DEPORTES

Plata para Rebeca Ventero en el 
Triatlón de Eslovaquia

ROBLEDO DE CHAVELA

El Ayuntamiento de Robledo 
de Chavela ha trasladado su 
felicitación y la de todos los 

vecinos a Rebeca Ventero Pérez y a 
sus compañeras del equipo español 
de triatlón por la medalla de plata 
conseguida en el Campeonato de 
Triatlón celebrado el pasado 19 de 
mayo en la ciudad de Šamorín de 
Eslovaquia. 

Desde el Ayuntamiento de 
Robledo de Chavela en palabras 
de su alcalde, Fernando Casado, 
“enviamos nuestra más sincera 
enhorabuena especialmente a nuestra 
atleta robledana por su extraordinaria 
actuación a pesar de las dificultades 
iniciales. En una prueba muy dura por 
el viento en contra y la alta humedad 
y aún así supo demostrar su valía en la 
bici y traer a casa la medalla de plata”.

El pintoresco entorno de Šamorín 
se ha convertido en el epicentro del 
triatlón mundial. Uno de los grandes 
eventos de media distancia que 
cumplió todas las expectativas y no 
solo fue rápido y emocionante, sino 
también un punto de encuentro de 
campeones mundiales, ganadores 
anteriores y nuevas estrellas en 
ascenso como Rebeca Ventero Pérez.

Nota de prensa

Marcos García, 
nuevo campeón de 
la Comunidad de 
Madrid XCO

SAN MARTÍN DE VALDEIGLESIAS

El corredor del Extremadu-
ra-Ecopilas, Marcos Gar-
cía, (37 años) sigue su-

mando títulos a su larga trayecto-
ria como ciclista en la modalidad 
de btt, tras más de 14 años como 
ciclista profesional de carretera 
y algún que otro entorchado na-
cional en btt maratón. García se 
proclamó Campeón de la Comu-
nidad de Madrid XCO tras ad-
judicarse el triunfo en localidad 
madrileña de Valdemanco, don-
de tenía lugar este campeonato. 
Sobre un trazado de 27 kilóme-
tros, el corredor de San Martín 
se alzaba con una clara victoria 
con un tiempo de 1 hora 3 minu-
tos y 43 segundos ante la aten-
ta y emocionada mirada de un 
joven ciclista de 8 años llama-
do Aimar, su hijo, que también 
compite en categorías escolares.

A un minuto y medio entra-
ría el sub23, Miguel Díaz (Uves 
Bike), segundo clasificado de la 
general y Borja Chivato (Suzuki 
Madrid-RockGarden) era terce-
ro, a 3’42” del vencedor.

Sin ser esta la disciplina de 
btt que domina, Marcos García 
acude a este tipo de pruebas para 
seguir metido de lleno en com-
petición aunque los objetivos 
del equipo extremeños están en 
otras pruebas, como bien podría 
ser el propio campeonato ma-
drileño de btt maratón, el 16 de 
junio en Villanueva del Pardillo 
con motivo del Festibike 2024, 
justo una semana antes del Cam-
peonato de España XCM que se 
celebrará en Lalín (Pontevedra), 
donde también se espera que esté 
el conjunto extremeño con toda 
su plantilla al completo.

Éxito en deportes de contacto
NAVAS DEL REY

Durante el mes de mayo, tuvo 
lugar el Campeonato de 
España de Nihon Tai-Jitsu 

en Arganda del Rey, al que acudieron 
nueve competidores del Club de 

Navas del Rey que consiguieron en 
total cuatro medallas. En la categoría 
Senior Masculino, Daniel Sagan 
se hizo con una merecida medalla 
de plata y su compañero, Jorge 
Blázquez, con el quinto puesto; en la 
categoría benjamín, Ángel Amigo y 

Miguel Ángel Moreno consiguieron 
medalla de bronce y Dafne Moreno y 
Samuel Criado obtuvieron el quinto 
puesto en categoría alevín. Unos 
resultados más que satisfactorios 
de los alumnos del Club de Nihon 
Tai-Jitsu de Navas del Rey, que 
quiso agradecer a las familias y al 
Ayuntamiento de la localidad el 
apoyo prestado. 

Por otra parte, la boxeadora 
Carmen “La Roca” Fernández, 
alumna de la joven Escuela de 
Boxeo “La Leyenda Boxing” de 
Navas del Rey (que el próximo mes 
de septiembre cumplirá un año desde 
su apertura) se proclamó vencedora 
en la categoría schoolgirl 64 kg en su 
primer combate federativo, el Torneo 
Open “Villa de Madrid” celebrado 
el 19 de mayo en el Estadio Rayo 
Vallecano. Todo un orgullo para la 
escuela y un acicate para continuar 
apostando por este deporte en el 
municipio. 

Nota de prensa

Marcos García en el podio de Valdemanco con Aimar, su hijo de 8 años, 
que también compite en categorías escolares. 




